

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Lunes 29 de Enero de 1917.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

DISOLUCION DE LAS LIGAS DE RESERVISTAS GRIEGOS

Ofensivas rusas en Moldavia y Bukovina

ATAQUES DE LOS INGLESES EN EL FRENTE OCCIDENTAL

RUMANIA

Después de las últimas violentas luchas en la frontera danubiana, en el Sereth, el Putna y los Cárpatos moldavos, los ejércitos que luchaban en Rumania han quedado inmóviles, obediendo atentamente. Los rumanos atacaron anteayer en el Casinu, y dicen que hicieron retroceder a los austroalemanes del Archiducado José luego de once horas de batalla. Mas esa operación, puramente local, no ha causado cambio alguno en la situación estratégica.

El frente ruso-rumano comienza en el mar Negro, se apoya en Vadeni, delante de Galatz, sigue el curso del Sereth y del Putna; su flanco izquierdo, se dirige al Norte, escala los primeros contrafuertes de los Cárpatos moldavos, llega a la cuenca del Trotus, y luego continúa por las crestas de las montañas hasta el río Bukovina, al ejército de Letchinsky. El general ruso Gurko es el encargado de mandar todas las fuerzas que defienden dicha barrera defensiva.

Según los críticos alemanes que el Rey de Rumania ha salvado 300.000 soldados. Una parte de ellos ocupa un sector de 40 kilómetros en el ala derecha de Gurko. Los generales Averescu, ex ministro de la Guerra. El ejército se reorganiza en la Moldavia, la Besarabia y la Bukovina. Misiones militares francesas y rusas se ocupan de ese trabajo de reorganización.

De las doscientas divisiones de infantería que tenían los alemanes el pasado otoño, 125 permanecían en el frente occidental, y 75 formaban en Oriente y los Balkanes. Mackensen, después de la ocupación de Bucarest, cuando trató de apoderarse de la línea del Sereth, disponía, además de unidades austriacas, búlgaras y turcas, de 25 divisiones alemanas.

Mas he aquí que, según afirma la Prensa helvética, han comenzado a hacer su aparición en Alsacia divisiones teutonas que hasta hace poco lucharon en Rumania. Los diarios de Berna, Lucerna, Lausana, Ginebra y Zurich vienen llenos de informes relativos a las grandes concentraciones de fuerzas que son efectuadas en Alsacia y Baden.

Pero es un hecho que los alemanes, si piensan atacar a los franceses de Alsacia sin violar la neutralidad suiza, se exponen a un fracaso más grande que el de Verdun. Y la explotación es sencillísima. Los franceses poseen un gran pedazo de tierra alsaciana. En encarnizadas contiendas conquistaron la mayoría de la zona montañosa. Sobre todo, por el lado de Colmar, tienen a sus pies la llanura alsaciana, que limita el Rin.

Y si los alemanes, con un supremo esfuerzo, les expulsaran de sus posiciones de los Vosgos, podrían replegarse a la barrera del Este, es decir, a Belfort y Epinal y obras intermedias.

Sería la falta de Verdun cometida en mayor escala. No podemos creer que Hindenburg incurra en ella. Censuró a Falkenhayn porque empleaba casi todos los recursos militares alemanes en la empresa dudosa de Verdun. Belfort es más fuerte todavía. Y si los alemanes llegaran a sus defensas exteriores, lo harían extenuados por el esfuerzo anterior, y carecerían del ímpetu indispensable para llevar a feliz término operación tan gigantesca.

Conviene esperar... Tal vez en las medidas alemanas no haya otra cosa que una precaución.

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA
Cañoneo.
París, 28. Comunicado de las once de la noche:
«Cañoneo habitual sobre el conjunto del frente, especialmente vivo en la región de Verdun y en Alsacia.»

ALEMANIA
Ataques rechazados.
Berlín, 28. Sobre la orilla occidental del río Mosca han fracasado varios ataques franceses sobre la altura 304.
Sobre el Zlota-Lipa las tropas otomanas rechazaron repetidos ataques rusos.

RUSIA
Luchas encarnizadas.
Petrogrado, 28. Los alemanes atacaron nuestra carretera de Kalacem-Chlok, a ambos lados de la línea, siendo rechazados y huyendo en desorden. Otros ataques alemanes del mismo frente fueron asimismo rechazados.

Después de una preparación por parte de la artillería, el enemigo asumió la ofensiva a seis kilómetros al Noroeste de Kaencem; el ataque fue detenido por nuestro fuego.
Durante la noche del día 27, después de una preparación de artillería, pequeños destacamentos enemigos atacaron nuestros puestos en el río Shara, pero fueron obligados a regresar a sus trincheras.

Al Sur de Brody, el adversario atacó nuestras avanzadas; pero ante nuestro fuego y nuestros contraataques huyó en desorden a sus trincheras y sufriendo considerables pérdidas.

También fué rechazado un ataque enemigo al Norte de Kirlibaba.

Frente rumano.—Después de una preparación de artillería, nuestros destacamentos emprendieron la ofensiva a ambos lados de la carretera de Kimpolung-Yakobson, y después de enconada lucha hicieron irrupción en las posiciones fortificadas enemigas, en un frente de tres verstas.

Se han cogido botín y prisioneros.
Frente del Cáucaso.—No ha cambiado la situación.

AUSTRIA

Ataques de los rusos.

Viena, 28. Ejército del general von Mackensen.—No se señalan acontecimientos de importancia.

Ejército del Archiducado José.—Al Oeste de Baleputna fuerzas enemigas numéricamente superiores penetraron en nuestras trincheras avanzadas. Nuestras defensas se retiraron a la altura inmediata.

Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Reinó relativa calma en el frente ocupado por las tropas austro-húngaras.

Frente italiano y teatro Sudeste de la guerra.—No ha cambiado la situación.

UNA EXPLOSION

Primeras noticias.

París, 28. Ha ocurrido una explosión de melinita en una fábrica establecida en Massy, cerca de París.

Según las primeras noticias, las víctimas se elevan a un muerto y 15 heridos.

Número exacto de víctimas.
París, 28. El número exacto de víctimas causadas por la explosión de melinita de Massy se reduce a un muerto y tres heridos poco graves.

GRECIA Y LOS ALIADOS

Una entrevista.

Atenas, 28. El ministro británico ha celebrado una conferencia con Lambros acerca de los detalles del cumplimiento de las peticiones contenidas en el ultimátum de la Entente, muchas de las cuales cree que se cumplen demasiado lentamente.

El Gabinete griego firmó hoy un decreto, basado en la ley de Asociación, por el que puede disolver todas aquellas Sociedades que sean incompatibles con los intereses del país.

El decreto se publicará esta noche, continuando entretanto la disolución de las Ligas de reservistas.

Durante la conferencia referida se preguntó al ministro inglés cuándo se levantaría el bloqueo, a lo que él contestó que dependía del cumplimiento de lo pedido en el ultimátum, particularmente en lo que se refiere al traslado de tropas y a la disolución de las bandas de reservistas.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Dicen unos tripulantes.

Copenhague, 28. Ha declarado ante el Tribunal marítimo la tripulación del buque danés torpedeado Gerda, y en su declaración ha hecho constar que el 16 de diciembre se encontró al submarino alemán U-46 en el golfo de Vizcaya.

El capitán fué llevado a bordo del sumergible y detenido, colocándose en el Gerda una tripulación de presa alemana, compuesta por seis hombres y un teniente, y haciéndose con ella de nuevo a la mar, seguida del submarino.

Fuó arriada la bandera danesa y reemplazada por la alemana, asegurándose a la tripulación que el buque se dirigía a Hamburgo, cuando en realidad tomó hacia el Sudoeste, hundiendo en dos días tres buques, a los que se acercaba el Gerda izando la bandera danesa, que era sustituida de nuevo, después del hundimiento, por la alemana.

El número de gentes a bordo fué aumentando gradualmente hasta 62.
Cuando el 19 de diciembre el Gerda y el submarino entraron en el golfo, dentro ya de las aguas territoriales españolas, se ordenó a todo el mundo que se embarcase en los botes, prohibiéndose llevar consigo equipaje alguno.

Un oficial alemán se colocó en lo alto de la escalera con un revólver en la mano, amenazando disparar sobre todo el que pretendiera llevarse algún objeto de su propiedad.
En un tercer bote se instaló la tripulación del submarino, llevando consigo un cierto número de instrumentos náuticos, cronómetros, objetos de metal, etc., del Gerda, que fué remolcado entonces hasta más allá del límite de las aguas territoriales y hundido.

Crucero auxiliar hundido.

Londres, 28. Oficial:
«El crucero auxiliar inglés Laurentic se ha perdido.
No se sabe si ha sido torpedeado por un

submarino alemán ó si chocó con alguna mina.

El hecho ocurrió el día 25 en la costa de Irlanda.

Han sido salvados 12 oficiales y 109 marinos.»

El «U-69».

Koenigswusterhausen, 28. Imuiden. El torpedero alemán U-69 ha sido vaciado del agua que tenía.

No se encontraron cadáveres dentro del barco.

La tripulación de un submarino.

Cristiania, 28. La tripulación del submarino alemán, hundido frente a Hammerfest, y que desembarcó allí, ha sido transportada a un puerto noruego, a bordo de un navio neutral.

Las autoridades noruegas pondrán en libertad a los naufragos.

Satisfacciones por un atropello.

Nauen, 28. Dices de Copenhague que el ministerio del Exterior comunica que en el hundimiento del vapor danés Hropatyr, ocurrido el 28 de diciembre, perecieron a causa de un choque entre el submarino y un bote del barco mercante, el capitán y un marinero.

El embajador alemán en esta capital expresó al ministerio del Exterior su profundo pesar en nombre del Gobierno alemán, con motivo del triste acontecimiento, en el que dos bravos marinos perdieron la vida.

ALEMANIA POR DENTRO

Relato de un testigo.

Copenhague, 28. El periódico danés Ribe Stiftstidende publica el relato de un alemán que habita en Dinamarca, y que ha vuelto de un viaje de Alemania, donde fué a ver a unos parientes:

«Mi primera impresión—dice—al entrar en casa de mis parientes, fué ver que faltaban muchas cosas. Todos los objetos de adorno de cobre, los picaportes de las puertas, las barandillas de la escalera, en fin, todo faltaba. Toda la batería de cocina de aluminio y de cobre había sido igualmente requisicionada.

La primera comida fué peor de lo que yo imaginaba. Mis amigos, que eran alemanes del Sur, bastante gruesos, se habían quedado tan delgados, y sobre todo tan tristes, que me quedé admirado al verlos. Sin embargo, todo el mundo sufre, y los sufrimientos de mis amigos no pueden compararse con los sufrimientos de los pobres.

¿Quién tiene la culpa de todo esto? ¿La organización? No; la organización es digna de elogios. Pero la verdad es que no hay bastante para todo el mundo. ¿Para qué sirve afirmar en los periódicos todo lo contrario, cuando no es verdad? Al afirmarlo se empeorará la situación, pues las clases inferiores acaban por deducir que los ricos viven en abundancia cuando ellos se mueren de hambre. Lo que ocurre es que todo el mundo padece hambre, menos los soldados que combaten en el frente. Esos reciben de lo mejor, y en cantidad suficiente.

¿Qué es lo que se come? Es casi ridículo pensar en ello, ahora que como todos los días lo que quiero. Se comen tres rebanadas muy delgadas de un pan negro y correo, que se masea cerrando los ojos. Al principio era imposible tragárselo, pero luego el hambre hacía que se pudiese comer. Cada tres semanas se toma un huevo, y en toda la semana sólo se recibe una latita de manteca. La carne que se recibe para toda la semana es inferior a una media ración de la que se sirve en nuestros restaurantes.

Cuando se supo la entrada de las tropas en Rumania, todo el mundo se alegró, pensando en el inmenso botín que se iba a recoger; pero desde que se ha sabido que no hay casi nada, la desesperación ha aumentado.

No puedo decirlos si en los centros militares se confía, ó si solamente se espera la victoria, pero en el comercio y en los Bancos están muy inquietos, y se teme que la paz no dé a Alemania las ventajas que se cree.»

La situación interior.

Londres, 28. El corresponsal en Amsterdam del Sunday Times, telegrafía que, dada la situación desesperada de Alemania, plenamente conocida por Holanda, hace prever a los corresponsales de los periódicos holandeses en ciudades alemanas, que sería posible un ataque alemán contra Holanda.

Un corresponsal escribe desde Colonia:
«Alemania no puede continuar la lucha si no ataca a Dinamarca y a Holanda, puede que a las dos, y se aprovisiona de carne, trigo, manteca y aceite.»

La situación del pueblo en las grandes y pequeñas ciudades es muy triste. Las quejas son ya airadas y amargas, y los soldados que tienen licencia expresan su poca satisfacción en términos que no dejan lugar a dudas.

El Gobierno alemán se encuentra en una situación desesperada, porque las cosas están tan mal que creo que ni la paz puede remediarlas.

Pero la invasión de Holanda, de la que se habla con tanta libertad, no sería de gran ayuda a Alemania porque los holandeses no tie-

nen nada superfluo y están ellos mismos a ración.

El corresponsal continúa diciendo que Alemania ya no puede esperar nada de Hungría, pues el director del servicio de viveres en Hungría ha anunciado ya que no permitirá que el trigo salga del país. A pesar de la rigurosa censura, se van conociendo cada día nuevos detalles del grave aprieto en que se encuentra Austria.

Ultimamente ocurrieron en Graz disturbios, debido a la falta de viveres, donde los soldados rehusaron disparar contra el pueblo, y esto es sólo una repetición de lo que sucede en otras ciudades austriacas. El «Vorwaerts», que hoy, desde su cambio de dirección, es algo más discreto, dice que la miseria reina en gran escala en las grandes ciudades alemanas, y cada día es más intolerable.

LA PROPOSICION DE PAZ

Más comentarios al mensaje de Wilson.

París, 28. M. Hanotaux, en el Figaro de hoy, dice:

«Sólo tenemos un medio de reducir el militarismo alemán y obligarle a capitular: apretarle tan fuertemente, que a los ojos de los pueblos a quienes llevó a la lucha quede derrotado y tenga que pasar por la humillación de declararse batido.

Por eso no podemos, por nuestra parte, admitir la idea de paz sin victoria, pues la victoria ha de obtenerse, so pena de que la paz quede en el aire para siempre.

El razonamiento de Wilson peca por eso, por confundir a los pueblos agresores y a las víctimas de la agresión.

Con los responsables de esta guerra no queremos ni podemos tratar a base de un mutuo arreglo; es menester que éstos pidan la paz y que tengamos algo en prenda antes de entrar en negociaciones que, por parte de nuestros enemigos, pueda responder de la buena fe y eficacia de éstas.»

EN OCCIDENTE

Dice el coronel Feyler.

Londres, 28. El coronel Feyler, eminente escritor militar suizo, trata en el «Sunday Times» de la frecuencia con que recientemente se llevan a cabo incursiones de trincheras enemigas en el frente occidental. Hace observar que para los ingleses estas incursiones tienen dos fines: primero, el probar la potencia de resistencia del enemigo, y segundo, estorbar y molestar al alto mando enemigo, y en la medida de lo posible no permitirle averiguar ciertamente el sitio donde se está preparando el ataque.

Dice que incursiones de trincheras de idénticos caracteres tuvieron lugar mucho antes de la batalla del Somme, en cuya época, en la semana antes del ataque, los ingleses verificaron 70 incursiones por lo menos en el frente, desde Ipres a Albert.

Con referencia a los pequeños ataques alemanes que se han verificado últimamente con frecuencia, y en punto donde no se esperaban, cree que es probable que el Estado Mayor alemán desea saber con mucho interés no sólo la fuerza de los contingentes opuestos, sino también el exacto punto de unión entre los ejércitos franco-británicos. Da a entender que, en su opinión, esta nueva actividad en el frente occidental tiende a demostrar que allí se busca la victoria decisiva. Durante varios meses, los periódicos alemanes han anunciado que Hindenburg había decidido mantenerse a la defensiva en Occidente y concentrar fuerzas para un triunfo decisivo en Oriente. Hoy han cambiado de tono y hablan de la gran ofensiva en Occidente.»

El coronel añade:

«No hay ninguna prueba de que las divisiones alemanas en el frente occidental hayan sido aumentadas materialmente, y hoy nos dicen los periódicos alemanes que la gran ofensiva será llevada a cabo, principalmente con nuevas unidades que se están formando en el interior de Alemania, y compuestas de reclutas muy jóvenes, mezclados con hombres ya viejos de la Landsturm.»

Si esto es verdaderamente el plan alemán, hay que preguntarse cómo pueden obtener buenos resultados con tales elementos en su primera y mejor línea, y en segundo lugar hay que recordar que hicieron falta reservas el año pasado sobre Iser, Ipres y Verdun.»

El coronel trata después de las amenazas alemanas de nuevas armas mecánicas:

«Aunque no hay razón alguna para suponer que Alemania está al cabo de sus recursos inventivos, hay que recordar que desde el principio de la guerra los alemanes siempre se han prometido una completa y fácil victoria por medio de recursos mecánicos, y que en cada ocasión los medios no han satisfecho las esperanzas. Todo tiende a demostrar que probablemente el alto mando alemán ha decidido hacer un último y desesperado ataque en Francia. Para llevar a cabo ese plan, los alemanes tienen que concentrar hombres y materiales, que se necesitan muchos para defender los varios centros. Si no se hace así veremos la repetición de previas batallas, en las cuales, después de obtener al principio algún éxito, a costa de grandes sacrificios, el ataque se detiene cuando la defensa trae sus esfuerzos.»

LA DECLARACION DE LOS ALIADOS

EL VALOR DE LA NACIONALIDAD

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

22 de enero de 1916.

Hemos mostrado los «momentos» centrales de la teoría germánica de las nacionalidades. Llamamos teoría germánica a la del doctor Spann porque coincide con el punto de vista oficial de los Imperios centrales en el debate actual sobre la reorganización de Europa. Los «momentos» de esa teoría son cuatro: primero, la nación es una comunidad en productos culturales (ciencia, filosofía, religión, arte y moral), en la que hay miembros activos y pasivos; segundo, la nación es un concepto gradual, tanto en su extensión como en su contenido; tercero, el valor de cada nación es el de sus productos culturales; y cuarto (corolario), el derecho de las naciones a ser reconocidas se mide por el valor de sus productos culturales.

Ya hemos visto también que la falsedad de esta teoría ha de hallarse en su afirmación primera y fundamental. La nación no es una comunidad de productos culturales, sino una comunidad de situación histórica. Una nación surge cuando en el curso de la Historia se sienten solidarios políticamente los individuos de una colectividad frente a los de otras. Allí donde hay un grupo de individuos que prefieren gobernarse con autonomía, a ser gobernado desde fuera, allí hay una nación. Ahora bien, el principio de las nacionalidades dice que todo grupo que aspira a la autonomía política tiene derecho a ella.

Así lo proclamó Mazzini, el gran doctrinario de las nacionalidades. Y el reconocimiento que hace la Declaración de los Aliados del principio de las nacionalidades no significa ni puede significar otra cosa.

He de advertir que no me parece exacta la manera como Mazzini lo formula. Yo no creo que una nación tenga derecho subjetivo a gobernarse a sí misma, porque no creo en los derechos subjetivos, ni en los del hombre, ni en los de la autoridad, ni en los de las naciones. Pero el principio de las nacionalidades puede ser formulado de este otro modo: «Es deber de todos los hombres y de todos los Estados respetar la voluntad de un grupo de hombres que desee gobernarse autónomamente.» La autonomía cesa de ser en esta formulación un derecho subjetivo. Es un acto de voluntad que debe ser respetado por otras voluntades en cuanto no contradice los principios naturales ó racionales de la legislación.

Pero al mismo tiempo que la Declaración de los Aliados afirma para los pueblos europeos—italianos, franceses, rumanos, polacos, checos, eslavos, eslovacos, etc.—el principio de las nacionalidades, lo niega para los turcos y pide su expulsión de Europa y la liberación de los pueblos—armenios, árabes, sirios—que padecen su yugo. Aquí hay una aparente contradicción que no se resuelve, ni puede resolverse en la Declaración de los Aliados, porque ésta no es un Tratado del principio de las nacionalidades, sino meramente de los objetivos que persigue en la guerra un grupo de beligerantes.

Esta contradicción no escandaliza al público, porque el público sabe muy bien que los checos y los rumanos y los eslavos y los italianos y los franceses se conducen en su vida política de una manera muy distinta que los turcos, de los que no oye hablar el mundo como no sea en protesta de sus atrocidades. Así que no hace falta ninguna clase de argumentos para convencer al público de que los respetos que los pueblos europeos se deben guardar mutuamente no se deben extender a los turcos.

Y el hecho en que se funda la Declaración de los Aliados para pedir la expulsión de los turcos de Europa no es otro que su constante ultraje a los principios más elementales de la civilización. Cuando los Jóvenes Turcos hizo su aparición en 1908, concibió el mundo la esperanza de que cesaran en Turquía las matanzas de cristianos. La esperanza resultó fallida. Los peores Sultanes de Turquía no han vertido nunca tanta sangre cristiana como los miembros del Comité de Unión y Progreso.

Ello lo demostraremos documentalente, uno de estos días. Lo que ahora nos interesa es el problema de principios, en vista de la aparente contradicción en que cae la Declaración de los Aliados. Si se han de respetar las nacionalidades europeas, ¿por qué no ha de respetarse la nacionalidad turca?

La respuesta no es difícil. No se trata de destruir la nacionalidad turca, sino de incapacitar al Estado turco para seguir matando cristianos. Es el Estado turco lo que ha resultado ser un valor negativo, es decir, un valor positivamente malo. Y por eso es preciso cercenarlo.

Esta distinción entre nación y Estado resuelve de un modo satisfactorio la aparente contradicción. El principio de las nacionalidades dice, en efecto, que debe respetarse la voluntad de toda nación que quiera constituirse en Estado. Lo que no dice es que se deba respetar la soberanía de todo Estado

un en el caso de que esta soberanía se ejerza con escándalo de la civilización.

Y es que mientras una nación es meramente un valor potencial, que merece respeto por su sola esencia de valor potencial, un Estado es, en cambio, un valor en actuación, que ha de juzgarse por sus actos.

La teoría alemana juzga del valor de las nacionalidades sin haberlas respetado previamente. Ello es tan absurdo como si yo plantase imperiosamente mis dos pies sobre el cogote de un hombre derribado en el suelo y le preguntase: ¿Qué hace usted ahí, debajo de mis pies?

Lo primero que hay que hacer con las nacionalidades es respetarlas. Una vez respetadas, es decir, una vez que se las ha condicionado para poder ejercer su función en el concierto de los pueblos; una vez que han pasado a ser Estados, su valor potencial se ha trocado en actual, y entonces se las ha de juzgar por sus actos.

La primera hipótesis está llena de peligros. Repetir los chascos de Verdun, del Trentino y de otros frentes sería asestar un terrible golpe a la población, a quien ya se hizo concebir la esperanza contraria, y en el segundo caso, Alemania reserva sus últimos hombres y sigue manteniendo su oferta de paz, lanzando las condiciones que tuvo ocultas por la sencilla razón de que tenía que hacerlas cada vez con mayor modestia.

Impresiones. París, 28. Los alemanes no han repetido su ataque en la orilla izquierda del Mosá, ni siquiera han intentado recuperar el terreno perdido por nuestro contraataque, no queriendo contestar tampoco a la reacción francesa que siguió al ataque de su artillería.

Toda nacionalidad es un valor potencial y, como tal, intangible y sagrado.

RAMIRO DE MAEZTU

FUERA DE EUROPA

En Mesopotamia.

Londres, 28. Oficial de Mesopotamia: «En la noche del 25 de enero rechazamos los intentos de los turcos de volver a la ofensiva en el terreno que perdieron la víspera.

Más detalles. Londres, 28. (Parte oficial de Mesopotamia.) Telegrama oficial del jefe de las fuerzas expedicionarias, fecha 26 de enero.

Durante la noche del día 25 de enero el enemigo reanudó sus intentos para recuperar el terreno perdido durante el día anterior; pero fue rechazado con considerables pérdidas.

Durante la madrugada del día 26 de enero las tropas británicas emprendieron de nuevo la ofensiva, y bajo cubierta de un intenso bombardeo las trincheras que habían vuelto a ocupar los turcos a raíz de sus contraataques del día 25 de enero; fueron asaltadas de nuevo y conquistadas.

Ascensos y nombramientos. Koenigswusterhausen, 28. El Príncipe heredero alemán ha sido ascendido a general de infantería, y el duque de Brunswick a comandante general.

El general de infantería Falkenhayn ha sido nombrado jefe del regimiento de infantería de la Orden alemana núm. 152.

COMUNICADOS OFICIALES ALEMANIA

Tranquilidad. Koenigswusterhausen, 28. Frente occidental de la guerra.—En la mayor parte de los ejércitos reinó tranquilidad, exceptuando algún aumento pasajero del fuego de artillería en ciertos sectores y de luchas de avanzada sueltas.

Ataques malogrados. Frente de ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—En la orilla del Aa hubo fuerte combate de artillería.

Varios ataques llevados a cabo por los rusos en ambas orillas del río, se malograron, habiendo tenido el enemigo grandes bajas.

Avance de los rusos. Frente de ejército del Archiduque José.—En el sector de Mestecanesci, en la Bistritz Dorada, nuestra defensa, a consecuencia de contingentes rusos superiores en fuerzas, tuvo que ser traspasada a la orilla oriental del río.

Sin novedad. Frente de ejército del mariscal von Mackensen.—No hay nada digno de mención.

Éxitos búlgaros. Frente macedónico.—A raíz de combates por destacamentos exploradores en las llanuras del Struma, los búlgaros tuvieron éxitos.

Ludendorff. INGLATERRA

Éxitos ingleses. Londres, 28. Nuestras tropas han llevado a cabo esta mañana temprano, con éxito, una operación en el frente de combate del Somme, cerca de Le Transloy.

Hemos hechos más de 350 prisioneros, entre ellos seis oficiales.

El enemigo ha lanzado durante el día violentos contraataques para recuperar el terreno perdido, pero todos fueron rechazados por nuestro fuego, con grandes pérdidas para él.

Esta mañana hemos penetrado en las posiciones enemigas, al Noroeste de Neuville Saint Waast, haciendo prisioneros y destruyendo un refugio que contenía unos cincuenta alemanes. No tuvimos bajas.

Una de nuestras patrullas penetró también anoche en las trincheras enemigas, al Noroeste de Vermelles, haciendo un cierto número de bajas a la guarnición enemiga.

Hemos bombardeado las posiciones alemanas cerca de Serre, haciendo grandes daños en sus defensas.

Al Nordeste de Arras nuestro fuego dispersó destacamentos enemigos, y al Este de Hulluch nuestra artillería cogió, al descubierto, un grupo de infantería enemiga, haciéndole numerosas bajas.

Considerable actividad de la artillería por ambas partes, cerca de Ipres y Armentieres. La aviación enemiga mostrase ayer menos activa.

Nuestros aeroplanos llevaron a cabo mucha labor útil, siendo destruidos dos aparatos enemigos; otro fue obligado a tomar tierra, con averías.

Faltan dos de los nuestros. De los aparatos enemigos destruidos desde el 23 del corriente, seis cayeron detrás de nuestras líneas.

ITALIA

Cañoneros y encuentros de patrullas. Coltano, 28. Parte oficial italiano: En todo el conjunto del frente, lucha normal de artillería y algunos encuentros de patrullas.

No hay ningún acontecimiento de importancia que señalar.

La Bolsa de Londres. Póldhu, 28. Calma en el mercado. Consols quedaron a 52.

Empréstito de guerra 4 1/2 por 100, a 99,13/16.

Empréstito de guerra 3 1/2 por 100, a 86.

Un legado para Jellicoe. Póldhu, 28. Sir Charles William Keyser, que al morir dejó una fortuna de dos millones

de libras esterlinas, ha legado 10.000 libras a sir John Jellicoe.

El Liberal de Bilbao dice lo siguiente: «Reconocimiento del artefacto. Anteayer estuvo en Baracaldo el comandante de artillería Sr. Laucirica y examinó el artefacto, dictaminando que, al parecer, contenía materias explosivas.

Mas para poder hacer un análisis detallado, era preciso remitir la bomba a un laboratorio de artillería, y no habiéndolo en Bilbao suficientemente completo, se creyó que la bomba habría de ser enviada a donde lo hubiese.

Y ahora entra el sistema administrativo. Para trasladar el aparato hacia falta un permiso especial de Madrid; para el permiso especial un expediente y para el expediente un salvoconducto alemán o poco menos.

Total: seis meses para saber a ciencia cierta si la marmitta eran los residuos del almuerzo de algún obrero o una mermelada de pera. Y, entretanto, la bomba viajando más que Cambó, asustando a todos los jefes de las estaciones y recorriendo laboratorios como las visceras de un envenenado.

Aunque parezca mentira, se acordó lo más sensato: hacerla saltar, con lo que se vería si era o no máquina infernal. Hacerla estallar en el caso de que no fuese la marmitta del almuerzo.

Antes de esta operación, que se verificó ayer, el señor cónsul francés tomó una muestra del producto explosivo contenido dentro del cacharro de barro para que lo examinase un químico especialista en explosivos.

Este señor ha declarado al señor cónsul que se trata de un producto sumamente peligroso, que dada la gran cantidad—de seis a siete kilos—de esta materia flagrante, es muy posible que, de haber estallado, no solamente hubiese volado el vapor con mineral y todo, sino también todo el cargadero y acaso todo lo que se encontrase en sus inmediaciones.

Como se ve, hemos estado amenazados por una catástrofe, y no por el hecho de haberla evitado es menos grave este acto de beligerancia que alguien ha intentado en un país neutral. Como no ha estallado la bomba, según los deseos de sus autores, no pasará nada; no se hará nada para averiguar y castigar este caso de terrorismo agudo.

Será preciso que estalle otra bomba de la misma procedencia, y aun así puede ser que sigamos tan amigos como antes. Somos maestros en el arte del disimulo.

Explosión de la bomba. Pero vamos a relatar el instante de la explosión.

Sin que nadie, aparte de las autoridades, tuviese conocimiento de este acto, la bomba fué llevada ayer, a las cinco de la tarde, con las debidas precauciones, al interior del pozo de una mina de la Franco-Belga, en terrenos libres y frente al embarcadero.

Allí fué enterrada a una profundidad de sesenta centímetros. Sobre la boca del pozo se amontonaron piedras, cascote y chapas de hierro. Luego, con la natural emoción, las personas que presenciaban la operación se retiraron a una buena distancia, y se procedió a la explosión con una larga mecha.

La detonación fué estupenda, y ha dado un susto mayúsculo a las gentes de las casas cercanas, que han pensado, sin duda, en la explosión total de la Tierra.

Las grandes piedras y las chapas de hierro que cubrían la boca del pozo, fueron a parar, hechas polvo y ceniza, hasta el monte Arditégui; otros trozos fueron a la ría, y otros a la calderería de Altos Hornos; en todas direcciones salieron disparados pedruzcos menudos de piedra, tierra y hierro.

En el aire quedó un pesado ambiente de ácidos y gases. En Rotabarril produjo una gran alarma, y las personas se lanzaron asustadas de sus casas al sentir la profunda trepidación. La

TERRORISMO INDUSTRIAL

La bomba de la vagoneta

El Liberal de Bilbao dice lo siguiente:

«Reconocimiento del artefacto. Anteayer estuvo en Baracaldo el comandante de artillería Sr. Laucirica y examinó el artefacto, dictaminando que, al parecer, contenía materias explosivas.

Mas para poder hacer un análisis detallado, era preciso remitir la bomba a un laboratorio de artillería, y no habiéndolo en Bilbao suficientemente completo, se creyó que la bomba habría de ser enviada a donde lo hubiese.

Y ahora entra el sistema administrativo. Para trasladar el aparato hacia falta un permiso especial de Madrid; para el permiso especial un expediente y para el expediente un salvoconducto alemán o poco menos.

Total: seis meses para saber a ciencia cierta si la marmitta eran los residuos del almuerzo de algún obrero o una mermelada de pera. Y, entretanto, la bomba viajando más que Cambó, asustando a todos los jefes de las estaciones y recorriendo laboratorios como las visceras de un envenenado.

Aunque parezca mentira, se acordó lo más sensato: hacerla saltar, con lo que se vería si era o no máquina infernal. Hacerla estallar en el caso de que no fuese la marmitta del almuerzo.

Antes de esta operación, que se verificó ayer, el señor cónsul francés tomó una muestra del producto explosivo contenido dentro del cacharro de barro para que lo examinase un químico especialista en explosivos.

Este señor ha declarado al señor cónsul que se trata de un producto sumamente peligroso, que dada la gran cantidad—de seis a siete kilos—de esta materia flagrante, es muy posible que, de haber estallado, no solamente hubiese volado el vapor con mineral y todo, sino también todo el cargadero y acaso todo lo que se encontrase en sus inmediaciones.

Como se ve, hemos estado amenazados por una catástrofe, y no por el hecho de haberla evitado es menos grave este acto de beligerancia que alguien ha intentado en un país neutral. Como no ha estallado la bomba, según los deseos de sus autores, no pasará nada; no se hará nada para averiguar y castigar este caso de terrorismo agudo.

Será preciso que estalle otra bomba de la misma procedencia, y aun así puede ser que sigamos tan amigos como antes. Somos maestros en el arte del disimulo.

Explosión de la bomba. Pero vamos a relatar el instante de la explosión.

Sin que nadie, aparte de las autoridades, tuviese conocimiento de este acto, la bomba fué llevada ayer, a las cinco de la tarde, con las debidas precauciones, al interior del pozo de una mina de la Franco-Belga, en terrenos libres y frente al embarcadero.

Allí fué enterrada a una profundidad de sesenta centímetros. Sobre la boca del pozo se amontonaron piedras, cascote y chapas de hierro. Luego, con la natural emoción, las personas que presenciaban la operación se retiraron a una buena distancia, y se procedió a la explosión con una larga mecha.

La detonación fué estupenda, y ha dado un susto mayúsculo a las gentes de las casas cercanas, que han pensado, sin duda, en la explosión total de la Tierra.

Las grandes piedras y las chapas de hierro que cubrían la boca del pozo, fueron a parar, hechas polvo y ceniza, hasta el monte Arditégui; otros trozos fueron a la ría, y otros a la calderería de Altos Hornos; en todas direcciones salieron disparados pedruzcos menudos de piedra, tierra y hierro.

En el aire quedó un pesado ambiente de ácidos y gases. En Rotabarril produjo una gran alarma, y las personas se lanzaron asustadas de sus casas al sentir la profunda trepidación. La

AVISOS UTILES

Los mejores bombones y cafés son los que venden las Casas Tupinamba. Espoz y Maza, 3, y Montera, 21 dúpdo. Teléfono 1.166.

POR FIN DE TEMPORADA GRANDES REBAJAS Abrigos de señora, a 18 ptas.; trajes para hombre, a 30 ptas.; sombreros terciopelo, 12,50; abrigos de niña, etc., etc., 9,95.

«La Muñeca Parisiense». Fernando VI, 12.

Visite usted la casa Ondátegui, Montera, 36, en liquidación por fin de temporada.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50. CASA DE MODA en paraguas, abrigos, sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

COMPANIA TRANSATLANTICA El vapor «ALFONSO XII» de esta Compañía, saldrá en expedición extraordinaria el día 1.º de febrero próximo de Bilbao; el 2, de Santander; el 3, de Gijón; el 4, de Coruña, y el 5, de Vigo, directo para Habana y Nueva York, admitiendo carga y pasaje para los dos expresados puertos.

explosión causó dentro del pozo otro de 1,50 metros de profundidad y tres de diámetro.

Ha sido, pues, ésta, una bomba con todas las de la ley de matar. Los técnicos aseguran que su deflagración era superior a la de un obús del 75 francés. Vivimos, pues, en plenas trincheras.

Ahora que se conoce la importancia de la cazuela, horroriza pensar lo que hubiese ocurrido si estalla en el barco.

Al conocerse entre la gente la explosión, se ha levantado un sordo rumor de indignación contra los terroristas teutones. Muchos personas han lamentado que la bomba no estallase en el vagón, sólo con el objeto de restar, al fin, España se sacudía de sí la peste germana con su tenaz espionaje. Estas personas, naturalmente, no deseaban desgracias.

Se habla de que existen en Bilbao fábricas bien montadas de bombas como ésta, con personal competente. Vivamos alerta; vivamos prevenidos, que estamos expuestos a volver como pavesas.

No puede permitirse que los alemanes vayan a hacer la guerra a sus enemigos en nuestra propia casa. A reñir se va a la calle, acaben las bombas alemanas.

la navegación, los vapores no vienen a cargar, ocasionando al país profunda crisis, y por otra, los obreros de las minas piden garantías, pues hartos accidentes sufren por la naturaleza de sus trabajos sin que vengan nuevos por causas que nada les interesan.

¿Qué va a hacer el gobernador con los terroristas?

¿Se decidirá a averiguar quiénes son los autores?

Veremos qué nueva nota escribe el Wilson de Guadalupe a cuenta de este hallazgo.

Porque ya está visto que esta guerra va a terminar a nota limpia. Esto será cuando acaben las bombas alemanas.

EXTRANJERO

Un pueblo sepultado. BATAVIA, 28. (Oficial.) Grandes desprendimientos de tierras que se han producido en la isla de Bali, cerca de la de Java, han sepultado un pueblo entero, causando la muerte a unas 300 personas.

El total de víctimas es de unas 600.

NEGOCIO ESPLENDIDO En el Norte de España, a una hora de SAN SEBASTIAN.—Se vende un balneario en precio muy barato. Tiene más de 1.000 metros de edificación, y más de 2.000 de jardín y huerta. Situado al pie de estación férrea importante. Oportunidad única para capitalista activo que quiera desarrollar un gran negocio. Escribid a J. K., «LA PRENSA», CALLE DEL CARMEN, NUM. 18. MADRID.

Folleto de «La Correspondencia de España».

EMILIO RICHEBOURG

MARTA RACLOT

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Después de aquellas palabras, salió el señor Raclot, dando un portazo; estaba muy disgustado, y se fué al jardín a encender otra vez su pipa, que se había apagado.

El primer pensamiento que se le había ocurrido, al oír a Marta declarar que no quería casarse, fué éste:

—Mejor para mí; si no se casa, no tendré que dar los cincuenta mil francos.

El avaro se consolaba así fácilmente. Jorge, al quedarse solo con la joven, había caído a sus pies, mirándola con una expresión de dolor indecible.

—Marta, mi querida Marta—decía—me has herido despiadadamente. ¿Por qué, dime por qué? ¿Qué quejas tienes contra mí? ¿Qué te he hecho?

—Nada, Jorge. La pobre niña estaba anhelante, y todo su cuerpo temblaba.

—Entonces, ¿por qué me tratas así? ¿A qué mala influencia obedeces? Explícamelo, te conjuro a ello.

—No tengo nada que decir. Ante aquella contestación tan seca, Jorge no se atrevió a seguir tuteándola.

—Marta—replicó el joven levantándose—no me hago ilusiones; conozco a usted lo suficiente para saber que persistirá en la resolución que ha tomado. Me condena usted a alejarme desesperado y a sufrir durante toda mi vida. Pero esa funesta resolución no ha sido tomada sin motivo, y yo tengo derecho a saber...

—No me pregunte usted, no puedo decirle nada.

—El silencio de usted es para mí más terrible que las palabras más duras que pudiera dirigirme. Pero debe comprender que al callarse, me permite hacer toda clase de suposiciones.

—No, no—exclamó ella vivamente;—no suponga nada, y le ruego, Jorge, que no procure saber ni adivinar.

El joven permaneció un momento silencioso, mirándola dolosamente; después, moviendo la cabeza, continuó:

—Cuando llegué a Aubecourt, hace dos horas, me creía el más feliz de los hombres, y pensaba que no había dicha comparable a la mía, todo me sonreía, mi corazón rebosaba de la alegría que inundaba mi alma... ¡Iba a verla!... ¡Ah, Marta, Marta, no pensaba en el golpe que me esperaba!

La joven no pudo contener un suspiro. Jorge prosiguió:

—Nada, nada podía hacerme suponer

que hoy encontraría aquí otra Marta. Hace solamente tres días hablábamos alegremente de nuestros proyectos del porvenir, de todas las alegrías, de todas las dichas que estaban tan cercanas. Usted estaba radiante, y yo, iluminado por la luz de su misma mirada, tenía el sol en el corazón.

«Al separarnos por la noche, nos despedimos como siempre, y su voz, que ya no es la misma, murmuró a mi oído: «Hasta muy pronto, Jorge mío, hasta muy pronto.»

«Hace de esto tres días; me marché alegre, feliz, lleno de esperanza. Al volver, también estaba contento, pues me decía: «¡Ella me espera!»

«Ahora estoy en su presencia, y cuando todo está preparado para nuestro matrimonio y se han cumplido todas las formalidades, usted me dice: «¡No quiero casarme!» sin darme más explicaciones.»

La joven, con la cabeza inclinada, lloraba.

—¿Qué ha sucedido en estos tres días?—prosiguió Jorge.—En vano lo pregunto, pues usted rehusa responderme. ¡Ah, Marta, Marta! Si he merecido el horrible castigo que usted me impone, no vacile en decirmelo.

—¿Por piedad, no hable usted así!—exclamó ella.

—Entonces, Marta—replicó el joven gravemente,—¿es que no me ama ya?

—¡Oh, oh!—dijo la joven en tono de protesta.

—¿Quizá no me haya usted amado nunca—continuó Jorge,—tengo derecho a su-

ponerlo y a creer que sus labios mentan el día que usted dijo a mi hermana, que era su amiga: «¡Amo a Jorge!»

—Jorge—respondió ella con voz apagada,—no me destruye usted el corazón.

—¿Cree usted que yo no sufro? Mi herida es más cruel que si me hubiesen clavado un puñal en mitad del pecho. ¡Y aun dice usted que soy yo quien le hago sufrir!

«Todo mi sér se rebela contra la terrible sentencia que me aniquila y me mata, pues equivale a condenarme a muerte. Y usted quiere que yo baje la cabeza y acepte sin protesta lo que ha decidido!... ¡Esto no es posible, no, mil veces no!»

La desgraciada niña permanecía con el rostro oculto entre las manos.

—Marta—prosiguió el joven,—¿me ama usted todavía?

Ella levantó la cabeza y respondió con acento intraducible:

—Sí, Jorge, sí, le amo a usted siempre.

—¿Me ama usted y me rechaza sin piedad! ¡Esto es incomprensible!

—No puedo ser su esposa.

Ella respondió con un movimiento de gatito de cabeza.

—¿Es algún secreto?—insistió el joven.

—Sí.

—¿Entonces es preciso que renuncie a usted?

—Sí, Jorge.

—¿Para siempre?

—Para siempre.

—¡Ah, Marta!—gritó el joven con un movimiento de impaciencia que no pudo reprimir.—No sé qué pensar. Con su silencio me da derecho a suponer las cosas más inverosímiles.

La joven se estremeció y miró a Jorge con visible ansiedad, como si quisiera penetrar con sus miradas hasta el fondo de su pensamiento.

—¡Ah, qué desgraciada soy!—exclamó de pronto.

Aniquilada, sin fuerzas, se dejó caer pesadamente sobre su asiento, y ocultó el rostro de nuevo entre las manos sollozo desconsolado.

—¡Ah, Marta, Marta!—dijo Jorge,—¿dónde está la felicidad que hablamos de?

—¡Calle usted, calle usted!—respondió ella con voz sofocada.—¡Me está usted martirizando!

Reinó un largo silencio.

—Marta—prosiguió el joven,—voy a buscar a su padre. ¿Qué debo decirle?

—Que mi resolución es irrevocable.

—Es decir, ¿que ya no me quiere por esposo?

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

NUEVA ETAPA

Las Cortes españolas reanudan hoy sus sesiones. Cerróse la anterior legislatura con una infelicidad lamentable, y con tristes augurios para la situación política. Algo se ha despejado el horizonte. El Gobierno se ha fortalecido recientemente con la ratificación de confianza, y cuenta además con la inquebrantable adhesión de la mayoría.

Además, ya no se siente acorralado, y como cohibido ante la proximidad de una fecha fija, el 31 de diciembre, en que, con arreglo a un precepto constitucional, necesitaba estar legalizada la situación económica con la aprobación de los presupuestos generales del Estado.

Entramos en una nueva etapa parlamentaria, que deseáramos fuese fecunda en labor legislativa, útil y urgente, de que tan necesitado se halla el país en las presentes circunstancias.

El Gobierno reproduce todos los proyectos pendientes, y de añadidura presenta otros a la deliberación de las Cámaras, que estima de gran conveniencia patriótica.

Algunas minorías, según se anuncia, se sienten batalladoras. ¿Llegarán a entorpecer de nuevo, y hasta a paralizar otra vez, la labor de las Cortes?

Los hechos traducirán muy pronto las intenciones.

Para cuando llegue el caso debe tenerse muy presente que el espíritu de transacción, para una colaboración conciliadora, es muy posible, y no debe olvidarse nunca, que, dentro del régimen parlamentario, tal como se practica en todos los países, los Gobiernos se apoyan y resuelven las cuestiones pendientes con el número y la fuerza de la mayoría.

Debe abrirse un paréntesis en las luchas de mera rivalidad política, teniendo en cuenta, patrióticamente, que actualmente predominan las cuestiones de carácter internacional, a las cuales no puede, aunque quisiera, sustraerse España, y que hay planteados problemas urgentes que afectan a la economía nacional, a la satisfacción de necesidades inaplazables y al desenvolvimiento de nuestra riqueza pública, que no pueden consentir un minuto más de espera.

Que se padece hambre por la carestía de las subsistencias, todo el mundo lo sabe y todos desean que se ponga a ese estado de cosas inmediato remedio. Que hay falta de trabajo, la realidad de cada día nos lo advierte por la voz suplicante de millares de obreros que mendigan un jornal o una limosna.

Las Cortes, a quienes compete la resolución de estos problemas sobre el tapete, asumen la responsabilidad ante el país.

No creemos que sean tan indiferentes que den la espalda al clamor público, entreteniéndose en otras minucias que a la opinión general ni importan ni siquiera divierten; ni creemos que sean tan torpes tampoco que vayan a un suicidio moral, deshechas apenas nacidas, al hacer ver, con los hechos, que no son una garantía de los intereses del país, sino precisamente un estorbo a su defensa y desenvolvimiento.

PASTILLAS DE CAFE CON LECHE

Las mejores del mundo, «Los Pirineos». GUERNICA (VIZCAYA). Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5.307.

PARA MAÑANA

Boletín religioso

Martes 30 de enero de 1917.

Sale el Sol a las 7,10.

Se pone a las 5,16.

Santos del día.

Santas Martina, virgen y mártir, Aldegundía, Sabina y Jacinta de Mariscottis, vírgenes; Santos Hipólito y Feliciano, mártires, Félix IV, papa, y Lesmes, abad, confesores.

CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de Góngora (Góngora, 3), a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa cantada, y por la tarde, a las cinco, ejercicios, preces y reserva.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen y San Luis (Montera, 27), sigue solemnemente novena a Nuestra Señora del Buen Parto, y predicará en la misa, a las diez, D. Mariano Moreno, y por la tarde, a las cinco y media, D. Francisco Terrero.

En San Justo, ídem id., a Nuestra Señora de las Maravillas, a las diez y media, don Eloy F. Velasco, y a las cinco y media don José Julia.

En la Iglesia de María Reparadora (calle de Fomento), ídem id. a Jesús Sacramentado, siendo orador, sólo por la tarde, a las cinco, el padre José María Carretero.

En el Cristo de la Salud, ídem a Nuestra Señora del Sagrado Corazón, y predicará, por la tarde, a las cinco y media, el padre Ramonet.

En Jesús, ídem id. a Nuestra Señora de la Providencia, el padre José María Solórzano.

En San Marcos, por la tarde, a las cinco, y en San Ginés, al anochecer, sigue la novena a San Blas.

En San Jerónimo, ídem a las cuatro y media, con sermón.

La misa y oficio son de la octava de San Ildefonso, rito doble mayor, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Angustias en su parroquia, Escuelas Pías de San Fernando y Cañizares, ó de las Tribulaciones en las Carboneras.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna: Turco: San Pascual Bailón.

EL GAITERO

Villaviecosa (Asturias) Sidra champagne preferida en todo el mundo.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

29 de enero de 1867.

Lecemos en La Esperanza:

«El último sorteo de la Lotería ha satisfecho muy poco a los jugadores, y en opinión de algunos que conocen prácticamente la marcha que se debe seguir en beneficio del público y de la renta, el sistema de reintegros, llevado, como ha sucedido ahora, hasta la exageración, trae consigo la poca venta de billetes, pues nadie quiere arriesgar su dinero por el mequetruco aliciente de que se lo devuelvan y cuando son muy pocos los premios con que la suerte le convida.»

Cremas Marie Brizard

Licor soñador. Predilecto de las señoras.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GUERRA.— Reales órdenes declarando pensionada la cruz de segunda clase del Mérito Militar, con distintivo blanco y pasador del profesorado, de que se hallan en posesión los tenientes coroneles del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército D. Jesús Coloma y Roldán y D. Luis Méndez-Queipo de Llano y La Figuera.

HACIENDA.—Real orden sobre publicación para informe de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación, de las tarifas para determinar los «Derechos obvenientes de los funcionarios de Aduanas», por servicios especiales ó extraordinarios.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se cambie la denominación del Instituto de Ciencias Físico-Naturales, que actualmente lleva, por la de Instituto Nacional de Ciencias.

—Otra disponiendo se anuncie al turno de oposición, entre auxiliares, la provisión de la cátedra de Lengua y Literatura castellana del Real Instituto de Gijón.

—Otra (rectificada) disponiendo se anuncie en el turno de concurso de traslado la provisión de las plazas de profesor especial de Francés, vacantes en las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de Huesca y en la de Maestras de Lugo.

ADMINISTRACION CENTRAL.— Hacienda.—Dirección general del Tesoro público y Ordenación general de Pagos del Estado.—Anulaciones de resguardos de depósitos.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anunciando al turno de oposición, entre auxiliares, la provisión de la cátedra de Lengua y Literatura castellana del Real Instituto de Jovellanos, de Gijón.

—Nombrando, en virtud de oposición, profesor de entrada de la Escuela Inercial y de Artes y Oficios de Sevilla a D. Ramón González Sicilia.

Dirección general de Primera enseñanza. Declarando excedente, sin sueldo, a D. Valeriano Nieto Fernández, oficial de Contabilidad de la Sección administrativa de Primera enseñanza de Avila.

—Nombrando a D. Eladio Pérez Sánchez oficial de Contabilidad de la Sección administrativa de Primera enseñanza de Avila.

—Anulando el nombramiento, en virtud de reingreso, para la Escuela de Calleras-Tiempo, hecho a favor de D. Adriano Díez Villanueva, maestro-director de la Escuela graduada de Luarca (Oviedo).

—Ídem id. para la Escuela de Castroviejo, hecho a favor de D. Francisco Trincado Fernández, maestro de Lagurilla (Logroño).

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infallible para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

LOS ABOGADOS

Reunidos diversos elementos del Colegio de Abogados de Madrid, han acordado la siguiente candidatura para la próxima renovación de cargos de la Junta de gobierno:

Diputado primero, D. Pío Vicente de Piniés y Bayona.

Diputado cuarto, D. Manuel García Barzanallana.

Diputado sexto, D. Basilio Edo y Monzonis.

Dadas las simpatías que gozan entre sus compañeros los citados candidatos y el entusiasmo con que han sido proclamados, es de esperar que salgan triunfantes sin lucha alguna.

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly.

Helado de chantilly.

Yoghurt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las emenencias médicas.

Casa de moda. «LA INDIA». MONTERA, 12. Teléfono 4.460.

SEMANA LITERARIA

Pedro, Edmundo y Andrés González-Blanco.

En el concurso abierto por el Ateneo para premiar el mejor estudio crítico sobre—Galdós; su vida y su obra—, acaba de obtener un nuevo triunfo Andrés González-Blanco, el joven escritor, cuyo genio ha recorrido ya, a despecho del tiempo breve, un amplio círculo de inspiraciones. Caso extraordinario en verdad el de este joven polígrafo, cuyos libros seguramente doblarán el número de sus años; y que hace nuevo y oportuno, cuanto se nos ha dicho de la juventud precoz y prolífica de los últimos grandes polígrafos, Castelar y Menéndez Pelayo. Poeta, novelista, crítico, periodista, todo lo ha sido ya y todo lo ha sido brillantemente este escritor que aun está aproximándose a los treinta años; y que ayer mismo, en 1906, apaciguados los hervores novecentistas, se nos reveló, como el más valioso epigono, en aquella generación que sigue inmediatamente a la juventud innovadora del 900. En aquella fecha, el autor hoy premiado; se ilustró ya con su primer triunfo en un concurso abierto también por el mismo Ateneo, acerca del tema—La novela en el siglo XIX—. Con aquel su primer trabajo serio, muestra ya Andrés González-Blanco su afición a la crítica literaria, en la amplitud a que la han elevado los nuevos críticos novecentistas, como criticismo, más bien que como crítica, en el sentido de fructuosas peregrinaciones al través de los libros, en las que, el crítico, como un nauta prudente, tiene siempre cuenta de la latitud geográfica, y no pide frutos extemporáneos. Muestra su amor a la crítica literaria, su florido eclecticismo, su propensión a las veleidades ideológicas, y, sobre todo, su extraordinaria cultura, que llega sin fatiga hasta los límites de la erudición y sin esfuerzo vuelca sobre las páginas, cornucopias repletas de citas, espigadas en todos los campos y en todos los hervaderos del pensamiento antiguo y moderno. ¡Oh estas citas interminables que caen apañadas sobre las páginas como lanzadas por el frenesí de una juventud docta que en vez de flores arroja para celebrar su fiesta áridas espigas sacadas de silos soterrados! Son en tan gran número, que llegan a cansar al lector; y se piensa que ha sido necesaria toda una vida sapiente para recogerlas y coordinarlas. Y no se concibe que el autor sea un joven que nos brinda sus púberes primicias: ni se sospecha que a más de aquellas espigas áridas y duras que hacen pensar en los estios colmados; guarde aún haces de frescas rosas, que acaban de abrirse en los vergeles de la primavera.

En sus principios, Andrés González-Blanco se manifiesta así, como vástago digno de una recta estirpe intelectual. Imposible hablar de este Andrés mínimo, sin recordar a sus hermanos mayores Pedro y Edmundo. En un cierto momento, hacia 1909, estos tres hermanos, Pedro, Edmundo y Andrés, irrumpen en nuestras letras como tres intrépidos sagitarios, de los que cada uno lanza una flecha hacia el azul. Primero, Pedro, el más lleno de ímpetu, el más inquieto y raucó; Pedro, que vociferaba con acentos nietzscheanos, sin dejar de fumar su venguro y va de acá para allá y se encuentra dondequiera que trueno la voz de la rebelde juventud novecentista; y también donde aún crepitan los fuegos de la antigua rebeldía democrática, en El País de Ricardo Fuente, y en El Molin de Nakens, que por entonces se remozaba con un nuevo furor iconoclasta, para hacer la unión republicana, diezmando a los caudillos. Allí, en aquella pintoresca redacción, que guarda toda la traza precaria de los antiguos tiempos revolucionarios, de la antigua bohemia conspiradora, y en la que ahora se reune Viriato Díaz Pérez, el grande y largo Viriato, vegetariano (¡ya!) y teósofo y cabalista que dirige Sofía y traduce a Madame Blavatsky, y Claudio Frolo, el eterno anarquizante, el fogoso tribuno de los labriegos andaluces, que ha escrito en todas las crespas hojas revolucionarias y que más adelante se hará conservador y escribirá en las lisas y claras páginas de A B C, al lado de Azorín; y el P. Ferrándiz, el futuro converso, que por entonces lleva a cabo en El País sus más rudas campañas y sueña a lo Lamennais con una iglesia nacional sostenida por él y por Pey Ordeix; y José Cintoro, que es el más asiduo, hasta que un día se va a dirigir El Popular de Málaga y ya no vuelve nunca; en aquella redacción, donde vemos alguna vez sombras venerables del librepensamiento histórico y fachas grotescas de conspiradores impenitentes y pediguños, honestos hampones que saquean los bolsillos de Nakens y son, dentro de la fe republicana, semejantes a los sacristanes que saquean los cepillos de las ánimas; en aquel hogar del antiguo pensamiento rebelde, cuyos fuegos atiza un hombre que no será nunca viejo para la lucha, un hombre austero y rígido, que no claudica nunca y que es ahora, arrinconado y pobre, como esos ermitaños del antiguo régimen, a quienes los monarcas iban a pedir la bendición antes de subir al trono—y así Salmerón, elegido único jefe de los republicanos, será ungido por él— Pedro González-Blanco, expresa la rebeldía literaria é ideológica de la nueva juventud y habla de los nuevos poetas extranjeros, y repite cuanto se dice entonces en los círculos literarios para *épate* y *le bourgeois*. Por un momento entra con él la buena bohemia literaria en aquel hogar de la bohemia política.

Pero Pedro González-Blanco no es más que el batidor ligero de los otros hermanos, menos visibles y notorios. Detrás de él, anunciado por su palabra, llena de devoción paterna, de una seria reverencia, que recuerda la de Manuel Machado para el primogénito Antonio, está Edmundo, un pensador ascético, huraño y selvático a lo Rousseau, que nadie ve y que desde su voluntario retiro envía graves estudios filosóficos a La España Moderna, de Lázaro, esa interesante revista

que ha sido la vía clara y serena por la que se han introducido en nuestro país durante cerca de veinte años las ideas de Europa, y traduce, también para la biblioteca de esa misma revista a Mercier y a Hoeffding y a Carlyle y a Emerson y a Schopenhauer y a Nietzsche y a Spencer y a otros muchos é interesantes autores, cuyas obras son aun primicias entre nosotros. Edmundo González-Blanco es el más recio de los tres hermanos, el más cargado de idea, el más selváticamente frondoso de pensamientos. En poco tiempo este trabajador infatigable, que labora con una perseverancia y una calma monásticas, y que, unas veces en Madrid, otras en Oviedo, otras en Gijón, pone siempre sus penates lejos de las urbes, y apenas asoma por las tertulias literarias su pálida figura distraída; este pensador ascético, que vive en una estrecha comunión amorosa con las ideas, y siente hacia las multitudes el horror, el desdén ó la piedad de un Pascal ó de un Nietzsche, escribe y publica toda una serie de libros imponentes, cada uno de los cuales requeriría un largo estudio y suscitara una larga polémica. Recordemos los más notorios: El materialismo combatido en sus principios cosmológicos y psicológicos—Filosofía de la naturaleza (dos tomos)—El hilozoísmo como medio de combatir el mundo—Strauss y su tiempo—Los orígenes de la religión (dos tomos)—Democracia y clericalismo, ó el problema religioso en España—Las iglesias del Estado—El feminismo en las sociedades modernas (tres tomos)—La libertad de enseñanza—El descanso dominical, según la cronología y la historia. Su saber misceláneo se aplica, como se ve, a todos los problemas modernos, y su actividad mental se distribuye entre la filosofía, la teología y la sociología. Las obras mencionadas, a las que hay que añadir otras tantas que en una lista publicada a la cabeza de «Strauss y su tiempo», llevan la advertencia—en espera de editor—forman un bosquejo intrincado, en el cual habría que penetrar a la manera de los exploradores con el carcaj repleto de flechas y con provisiones para mucho tiempo. ¡Peligroso bosque de ideas heteróclitas, que danzan embardunadas con las heces de todos los tiempos y vestidas según las modas de todos los siglos! Pero este pensador quiere ser también un artista: de él son esas novelas Etapas de una degradación—Un seductor extraño—El placer de matar—La soledad de Dios y Aventuras de un polígrafo—agotadas, según los catálogos, y de las cuales sería temerario formar un juicio. Baste decir que no son ellas las que han granjeado su renombre a este escritor, cuyo mayor mérito será siempre el haber removido, a la manera de los Maetzky y los Unamuno, círculos de ideas viejas ó nuevas en la quietud de las aguas dormidas, enriqueciendo con efímeras ofrendas pluviales los álveos estancados; y en el cual la aspiración estética parecerá ya siempre un perdonable anhelo hacia la gracia y la jocundidad perdida en los estudios áridos.

En Andrés González-Blanco, el menor de los tres hermanos, el último llegado a nosotros, es en quien, como era natural, se cumple con mayor suma de gracias este anhelo artístico de los primogénitos. Después de Pedro, que apenas publica una docena de artículos en la República de las Letras (la célebre revista de Blasco-Ibáñez que marca un momento en nuestra literatura) y se va luego a América para mezclarse en las discordias civiles de aquellas Repúblicas, dejándose la sospecha de si fué sólo un dilettante ó un flâneur inquieto, ó lo que es mejor, un hombre de acción que supera la línea de los ensueños literarios; después de Edmundo, pensador antes que toda otra cosa, con todo lo que de circunstancial é indeciso tiene esta palabra; Andrés, el menor y el último, nos trae las flores que antes no hablan abiertas en el paterno vergel. La obra de Andrés González-Blanco es, a pesar de su aspecto crítico, casi únicamente literaria; y tiene todo el vagar y toda la amabilidad florida de una labor literaria. La voracidad intelectual del hermano Edmundo únese en él a una gracia ligera, a un veludoso apetito de rosas. Su labor crítica es un ameno divagar por los libros, como un pretexto honesto para relacionar muchas reminiscencias estéticas, para unir bellas reliquias dispersas; un divagar ameno, en el que la vista se aparta de la efigie del hermes hospitalario para recrearse en la contemplación de un bello mármol antiguo—una cita clásica—ó de una rara mágica moderna. Lo menos interesante en esos estudios críticos es el autor que se estudia: Andrés cifie su hermes con tantas guirnalda antiguas y modernas, que acaba por ocultarnos su efigie. Así en Los Contemporáneos (dos tomos)—estudios de los maestros jóvenes—, y así en Rubén Darío y Salvador Rueda, y así también en los innumerables prólogos que ha puesto a tanto primer libro. González-Blanco ha recogido el espíritu comprensivo de la nueva crítica hasta hacerlo rajarse en la *asensia*, como él diría, y lo ha ampliado en líneas tan abiertas que no alcanzan ya su objeto, y nos hacen sentir a veces la nostalgia de la antigua crítica, torva y cejijunta, pero franca, como hoy la vemos revivir bajo la pluma de Julio Casares. González-Blanco, crítico, es como un buen abate cortesano que de todo pecado absuelve a los torpes cortejadores de las musas. Este crítico, benévolo y tolerante, aquietador de escrúpulos, tiene un gesto absolutorio, leve y ligero, como el de un dandy, que nos hace dudar á veces de sus intenciones y nos evoca la imagen de un sacerdote libertino, que trocarse sus graves hábitos por el ropaje laico y se adornase el ojal con una gran flor...

Este aire de dandy, que en cierto momento han introducido en la literatura los que pudiéramos llamar escritores bien vestidos, frívolos y elegantes, que suceden, con un gesto muy siglo XIX, a los escritores mal vestidos, graves y fervorosos que inician el siglo XX; este dandismo que reproduce el gesto de flo-

rida elegancia de los Merimé y los Gervasio, García Sanchiz, espeja en toda la obra de González-Blanco. Con una ligereza muy de buen tono, con un cuidado de no parecer ligero, unánime a todos los jóvenes de su generación, desde Ramírez Angel hasta Fray Juanes rasurados y rapados, que tienen naturas ingenuas y aparentan hacer una literatura Blanca se abandona a las corrientes literarias del momento, y escribe una serie de novelas en que un erotismo ingenuo muy de moda se combina con las evocaciones de la provincia—suscitadas por toda esa literatura provinciana que arranca de La Regenta de Clarín— ó con la pintura del Madrid sentimental de Clarín. Así nacen El verano de Las Fontes, la eterna historia, Un amor de provincia (premiada en concurso de El Cuervo Semanal, 1907), Idilio de aldea (1910), Doña Violante, etcétera. Algunas de estas novelas llevan un epígrafe rotundo y franco: así Matilde Rey (1911)—novela de chulas madrileñas y estudiantescas provincianas—, Doña Violante (novela de la vida pícaro y estudiantil). Y así nacen también esos Poemas de provincia (1910), en los que se recogen todos los temas de la poesía provinciana, vista al través de Camposamor, y de Clarín, y de Azorín, y de todos los prismas líricos, y vista, sobre todo, al través de su corazón juvenil, y que son como un vasto acorde coral con que termina, por el momento, entre nosotros toda una literatura consagrada a la provincia.

De esta manera, este escritor, que, según el credo de su generación, no concede demasiada importancia a la literatura, rinde un tributo al misonemismo del momento, y con una facilidad admirable va llenando páginas y páginas, con la vista puesta en las gracias ligeras, vuelta la espalda a la musa más grande. Confirma así que pertenece a la generación que ha afirmado a la mujer con la literatura y está formada por epígonos de Felipe Trigo, que ha sido quien ha abierto los círculos de las musas, generación opuesta a la de 1900, que la más seria devoción consagró al arte y escribía con un gesto serio. La juventud siguiente, por natural reacción, estuvo llena de frivolidad y borró el lema del arte por el arte para sustituirlo por este otro: «El arte por la mujer ó por la vida.» Con esta frivolidad, encantadora ciertamente, malograda este docto y sapiente Andrés sus intenciones de crítico y de ensayista, y viene a ser, al fin de todo, un literato para el que los apogemas eruditos tienen el encanto de las rosas, y la crítica y la exégesis son modos nobles de pasar el tiempo. Un literato a lo buen muchacho, a lo buen muchacho cordial (expresión de la época), que, como dice de sí mismo en el prólogo de Matilde Rey, «quiere ser médico del alma, jurisconsulto del sentimiento y farmacéutico de la belleza»; un buen muchacho, sin embargo, cargado de notas eruditas y de sentimentales reliquias de amor, que cuando venza su aturdimiento juvenil, habrá vencido a su más peligroso enemigo...

R. CANSINOS-ASSENS

BANQUETE A ANDRES GONZALEZ BLANCO

Para conmemorar el último triunfo literario de este joven é ilustre escritor, conseguido con el admirable estudio Galdós: su vida y su obra, premiado por el Ateneo de Madrid, sus muchos admiradores y amigos preparan un banquete, que se celebrará en el Hotel Palace el 1.º de febrero, a las nueve de la noche.

El precio de las tarjetas será 12,50 pesetas, y podrán recogerse en los establecimientos siguientes: café Gato Negro, Ateneo, Biblioteca Internacional (Núñez de Arce, 7), librería Beltrán (Príncipe, 16), Casa Pueyo (Abadía, 19), Casa Dossat (plaza de Santa Ana, 9) y Palace Hotel.

LA COLONIA DE LA PRENSA

Sorteo de doce nuevos hoteles.

Los chicos de la Prensa que acometeron hace seis años la temeraria y prodigiosa empresa de adquirir terrenos en Carabanchel para construirse cincuenta hoteles propios, con jardín y demás ventajas aconsejadas por la higiene, están en vísperas de realizar el milagro estupendo.

La simpática Sociedad de los cincuenta periodistas que aspiran a tener casa propia ha celebrado su junta actual para rendición de cuentas y renovación de cargos, y ha visto que en el siglo XX acaba de repetirse el milagro de los panes y los pecec.

Con una cuota semanal de un duro y con una Junta directiva tan animosa, incansable y entusiasta como la que tiene presidida por el insustituible Rodríguez Lázaro, el infatigable García Plaza y el admirable contable López del Oro, secundados técnicamente por el financiero Carlos Caamaño y el arquitecto López Blanco, han llegado a la realización de lo que parece un sueño.

Al referir en la Memoria el secretario, don Sánchez de los Santos, los trabajos realizados hasta la fecha, y que son demostración patente del gigantesco esfuerzo realizado por los individuos de la Junta, y al exponer el estado del estado de cuentas de la Sociedad, revelan un estado floreciente como no cabe imaginar, el entusiasmo de los socios é inmenso y justificadísimo.

La colonia de la Prensa, después de construirse todos sus compromisos y de haber construido ya veinte hoteles lindísimos, dotados de todos los servicios urbanos, con cercas y verjas de hierro, jardines, arbolado, aceras, alumbrado, casa para el guarda, etc., etc., está en condiciones de dar cima a su empresa antes del próximo, porque se lo consiente el estado de sus asuntos.

Por eso aprovechó la junta de ayer para celebrar otros doce hoteles, que se construirán este primavera, y que serán costeados por importe de un segundo empréstito de doce

pepetas, que se hará inmediatamente en vista del éxito logrado con el primero.

Los socios afortunados que resultaron favorecidos en dicho sorteo son: 1, D. Simón Sánchez; 2, D. Julio Brouta; 3, D. Tomás Álvarez Angulo; 4, D. Francisco López del Oro; 5, D. Emilio Herrero; 6, D. Ángel Torres del Álamo; 7, D. Andrés Pérez Panigagua; 8, D. Joaquín Arnal Fernández; 9, D. Antonio López del Oro; 10, D. Ramón Quintero; 11, D. Graciano Atienza, y 12, D. Daniel Gantes.

La Junta directiva fué reelegida, por aclamación, y además se le concedieron expresiones de votos de gracias, á propuesta de los señores Martín Fernández, Sánchez Ortiz y Hernández, y fué nombrado para ocupar una vacante de vocal el Sr. Pérez del Prado.

En resumen, un gran éxito de los chicos de la Prensa, que están de enhorabuena por esta obra colosal, soberbia y sin precedentes, entre las grandes buenas obras de la Prensa española.

El cuidado de las uñas es distintivo de personas distinguidas.

PILAR F. PRIETO, MANICURA
Servicio, 2 ptas.; á domicilio, 2,50. CONCEPCION JERONIMA, 14, 1.º izquierda.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Español.—Continúa representándose con extraordinario éxito el episodio histórico en tres actos y en verso, original de Francisco Villaspesa, *La maja de Goya*. El numeroso público que á diario acude alaba la espléndida presentación de la obra, con copias exactas de cuadros históricos, de todos memoriales, y la interpretación que alcanza por toda la compañía, y en particular por la eximia actriz Carmen Cobeña, pues su labor es premiada de todas las noches con ruidosas ovaciones.

Comedia.—Hoy lunes, á las diez de la noche, función popular, representándose *El infierno*.

La función correspondiente al 13.º lunes de moda, que debía celebrarse en este día, se trasladó al lunes 5 de febrero.

El martes 30, popular, *El infierno*.

El miércoles, estreno del juguete cómico en tres actos, original de los Sres. García Álvarez y Muñoz Seca, titulado *El último Bravo*, con el siguiente reparto: Clara, señora Muñoz; Doña Julia, Sra. Martínez; Claudia, Sra. Carbone; Ascucena, Srta. León; Doña Carolina, Srta. Geijo; Brígida, señorita Pardo; Emeterio, Srta. Riquelme; María, Srta. Rey; Primo, Sr. Bonafé; Segundo, señor González; Guzmán, Sr. Zorrilla; Ricardo, Sr. Espantaleón; Rasconiere, Sr. Asquerino; Manthou, Sr. Moreno; Ramiro, Sr. Valle; Domingo, Sr. Riquelme; Rodolfo, Sr. Pareda; Don Cosme, Sr. Delgado; González, señor Insúa; García, Sr. Granja.

Decorado nuevo de los reputados escenógrafos Amorós y Blancas.

Gematografía.—Hoy lunes, á las seis de la tarde, se proyectarán preciosas cintas.

El martes, décimo de moda del cinematográfico, escogidísimo y moral programa.

El miércoles, nuevas y selectas películas.

Infanta Isabel.—Hoy lunes, tarde y noche, se representará, á precios populares de sección doble, la interesante y original obra *La máscara de Don Juan*, éxito extraordinario de las muchas temporadas.

El martes aristocrático de tarde, se reprisa á hermosa comedia de Benavente *La propia estimación*, éxito de esta compañía, y en la que tanto se distinguen la Sra. Plana y el Sr. Llano. Seguramente el lindo teatro de la calle del Barquillo estará espléndido.

El jueves por la tarde, estreno del juguete cómico en tres actos, *El palacio de la marquesa*.

Lara.—Serafín y Joaquín Álvarez Quintero y el maestro Bravo han compuesto un gracioso romance, con música, para que la incomparable Pastora Imperio lo estrene la próxima semana en este elegante y favorecido teatro, que lo titulan *Historia de Sevilla*.

El jueves 1.º de febrero, estreno de la comedia en tres actos y en prosa, original de los Sres. Domínguez y Carvajal, titulada *El recuerdo*, con el siguiente reparto: Elena, Srta. Abadía; María, Srta. Pardo; Doña Lucrecia, Srta. Sánchez Ariño; Pilar, Srta. Gelabert; Ramona, Srta. Alverá; Joaquín, señor Manrique; Don Ginés, Sr. Ramírez; Díaz, señor Isbert; Miguel, Sr. Peña; Bene, Sr. Balaguer; Pedro, Sr. Ariño; El juez, Sr. Rubio; Estribano, Sr. Mora (J.); Procurador, Sr. Gómez.

Zarzuela.—Hoy, para dar descanso al gran barítono Innocencio Navarro, se pondrán en escena: á las seis, *Las golondrinas*, y á las diez y media *La embajadora*; volviendo á representarse, el martes á las seis, la popular zarzuela *Maruxa*, en la que tan grandes ovaciones alcanza dicho eminente cantante; y á las diez y media, beneficio de los autores de *La embajadora*, con la 50.ª representación de tan aplaudida zarzuela.

Apolo.—Hoy lunes, á las seis de la tarde, función en tres actos *El señor Pandolfo*, en la que tantos aplausos alcanzan los notables artistas que lo interpretan.

Por la noche, á las nueve y tres cuartos (sección), el sainete nuevo de los Sres. Moyano y Luna *El café cantante*, y á las once los aplaudidísima zarzuela en dos actos *El asombro de Damasco*.

El jueves 1.º de febrero, estreno de la ópera en dos actos, libretto de Miguel Ureña, titulada *El rajá de Bengala*.

Estancia.—Las representaciones de *La dama de las camelias* se ven cada noche más concuente por el público más selecto, que celebra, con la efusión de sus aplausos, la admirable labor de Catalina Bárcena, que ha tenido en esta obra uno de sus mayores éxitos personales, y la estupenda presentación escénica, tan mercedariamente elogiada, y en ningún momento superada por teatro alguno. A este gran

acuerdo de la dirección artística ha respondido el público, de tal suerte, que bien puede decirse que todo Madrid está desfilando por *Estancia*. Goyanes, que tan unánime éxito de crítica y de público ha tenido, completa el cartel de este teatro, cuya orientación artística no puede ser más exquisita, y proporciona todos los días muy legítimos aplausos al autor de la obra, Fernando Periquet.

Cómico.—El grandísimo éxito que obtuvo la noche de su estreno el viaje inverosímil, en dos actos, divididos en ocho cuadros, *El millón de pesos*, ha sido confirmado plenamente y aumentado, si cabe, en las representaciones sucesivas.

A un asunto y desarrollo de gran interés, con gracioso diálogo y cómicas situaciones, se une una brillante y melódica partitura, que oye el público, complacido, por duplicado, no pudiendo ser más perfecta la interpretación que obtiene la obra por parte de Loreto, Chicote y resto de la compañía.

La presentación también ha merecido unánimes elogios: precioso decorado del maestro Muriel, rico y artístico vestuario de Vila, todo contribuye al enorme éxito.

Es obra que verá, seguramente, todo Madrid.

Se representará dos veces diariamente, á las seis de la tarde y diez y media de la noche.

Price. (Compañía Caralt).—Hoy lunes, á las seis de la tarde, se pondrá en escena *Sherlock-Holmes*, maravillosa creación del señor Caralt. A las diez, *Los misterios*, que cada día obtiene un éxito mayor.

Próximamente se verificará, en función de noche, el estreno de la obra escénica de gran espectáculo y episodios de aventuras, *Mack-Bull*.

Vuelco de un automóvil

Cinco heridos.

Comunican á la Dirección de Seguridad que en el término de Vallecas volcó anteanoche un automóvil que iba ocupado por varias personas, cinco de las cuales resultaron con lesiones de más ó menos importancia.

Los heridos son D. Manuel Valdés, de treinta y siete años, domiciliado en la calle de Atocha, núm. 135; D. Guillermo Quintanilla, que vive en la calle del Conde de Peñalver, número 1; D. Roque Solch, de treinta y cinco años, con domicilio en la calle de Rodríguez San Pedro, 24; D. Agustín González, de treinta y cinco años, y D. Manuel Souza, domiciliados estos últimos en las calles de Claudio Coello, núm. 21, y del Cardenal Cisneros, número 26, respectivamente.

Los dos primeros sufren lesiones de pronóstico reservado y los tres últimos de carácter leve.

FRONTON MADRID

De todos los partidos anteanoche jugados hay que hacer merecida excepción del último: el de Zapatero de Lequeitio, el campeón mundial, solo y con la mano derecha, contra los hermanos Alberdi. Este partido se suspendió hace tres días por haberse inutilizado Zapatero. Ganaron el partido los hermanos Alberdi y con él 500 pesetas que se cruzaban entre los pelotaris. Perdiendo y todo, Zapatero jugó magistralmente, como de costumbre; francamente estuvo hecho un coloso. Sin embargo de que salió resentido aún, y sólo por hacer digno alarde de amor propio en el desafío, Zapatero escuchó anoche las mayores ovaciones de su vida.

En los partidos á raqueta fueron las señoras triunfantes: Amparo y Juanita contra Margarita y Amalia, en el primero; Enrique y Mercedes contra Carmen é Isidra, en el segundo, y Fermína y Amparo contra Margarita, en el tercero.

En el partido á mano, jugado en la sesión de tarde, Alguiza—con ventaja en el saque—ganó á Ugalde menor.

El frontón, concurrencidísimo. En la sesión de tarde, muchas distinguidas damas de la aristocracia, admiradas de los prodigios que hacen las muchachas con la raqueta.

Anisete Marie Brizard
Rey de los anisetes.—200 años de existencia.

NOTICIAS GENERALES

El entierro de la virtuosa dama doña Victoria de Udaeta y Villachica, viuda de don Tomás Beruete, ha constituido una sentida manifestación de duelo, á la que han concurrido infinidad de personas conocidas.

El duelo fué presidido por los hijos de la finada, D. Tomás y D. Santiago, y el hijo político D. Francisco García Molinas.

Al sepelio asistieron el clero parroquial con cruz alzada, y asilados de distintas casas de misericordia.

Centro Asturiano.—En cumplimiento con lo que dispone el art. 15 del reglamento, esta Sociedad celebrará junta general ordinaria en su domicilio social el día 31 del corriente, á las diez de la noche.

No hay tos que se resista al Jarabe Orive.

En Valencia ha fallecido la virtuosa señora doña Rosalía Estrella de la Quadra, viuda del general Moño.

A su hija doña Dolores, viuda de Torrontegui; nieta, doña María de Torrontegui, y nieto político D. Ignacio Pardo, enviamos nuestro pésame.

La «Pasta Dentífrica Orive» es el complemento del «Licor del Polvo». Tubo, 1 peseta.

Ha fallecido en Madrid el general de división de la sección de reserva D. Apolinario Sáenz de Buruaga y Mateos.

El finado era persona honorabilísima y muy estimado en sociedad por su perfecta caballerosidad.

A su distinguida familia, y muy especialmente á su esposa, doña María de la Concepción Polanco, enviamos nuestro sentido pésame.

BANQUETE CONMEMORATIVO

La revista "España," D. Miguel de Unamuno y la Liga Antigermanófila

Preparando el acto.

En los dos años que lleva de existencia la revista *España* ha acreditado suficientemente que es mercedora del favor que le dispensa el lector.

En apostolado de las causas justas, recorrió triunfante la nación entera, prodigando las exquisitades de su léxico, lo profundo de su conocimiento y la altura de sus miras, y tan rápido fué su acrecentamiento que, rebasando las fronteras, alcanzó envidiable puesto entre la Prensa mundial.

El esfuerzo del grupo de intelectuales que impulsa *España*, los Sres. García Bilbao, Araquistain, Núñez de Arenas, Pérez de Ayala, «Fabián Vidal», Díaz Canedo, Azafía, Albornoz, quedaba compensado.

En la configuración europea, la revista *España* acertó á expresar la opinión y sentir de los elementos avanzados, y por eso, al aproximarse el segundo año de la publicación, se ha querido testimoniarle el afecto y la consideración que merece.

La sección de Madrid de la Liga Antigermanófila quiso organizar un acto de resonancia en honor de *España*, y para dar mayor solemnidad al acto invitó á D. Miguel de Unamuno.

El sabio catedrático de Salamanca, el despojado Rector, aceptó gustoso el puesto preferente que se le ofrecía en el banquete y aun se comprometió á pronunciar un discurso, en el que diera notas de sinceridad y de verdadero patriotismo.

Y ayer llegó el Sr. Unamuno á Madrid.

El banquete.

A la una y media de la tarde, en el salón de fiestas del Palacio Hotel, se celebró el banquete, que ha sido un éxito.

A derecha é izquierda del Sr. Unamuno toman asiento los Sres. Araquistain, Pérez de Ayala, Ponce, Veguét, «Violeta», Valle-Inclán, Ríos, Pittaluga, Lamana, Castrovido, Walter, Simarro, Azafía, Durán, «Fabián Vidal», Julio Antonio, Elorrieta, Bagaria, García Bilbao, Díaz Canedo, Albornoz, Zulueta, Palacios, Núñez Arenas y Murciano.

Los concurrentes.

Entre los muchos que concurrieron al banquete recordamos á los Sres. D. Miguel de Unamuno, D. Ramón del Valle Inclán, don Luis Araquistain, D. Luis Simarro, D. Luis García Bilbao, D. Enrique Díez Canedo, don Manuel Núñez de Arenas, «Fabián Vidal», D. León Rollin, D. Luis Bagaria, D. Fernando Durán, D. Ramón Pérez de Ayala, D. José Moreno Villa, D. José Tudela, D. Alfonso Reyes, D. José Martínez Ponce, D. Juan Trillas, D. Andrés Castellanos, D. Felipe Bertrand, D. A. López Baeza, D. José Laoste, don Fernando de los Ríos, D. Alvaro de Albornoz, D. José Murciano Novillo, D. Rafael Alcayne, D. Ceferino González, D. Manuel Aguilera, D. Manuel del Pino, D. Carlos Lickefeld y English, D. Bernardino Sancristóbal, D. Marcelo Delume, D. José Hernández, D. A. Doibois, D. Cecil P. Adcock, D. C. C. Vay, don M. Santos Pinela, D. Pedro Soldevilla, Villanera, D. Manuel Abreu, D. Rafael G. Paniagua, D. Hermógenes Cenamor, D. Octavio Elorrieta, D. Esteban Calle, Sr. Col, D. Virgilio Hueso, Sr. Urquijo.

D. Gustavo Pittaluga, D. José Goyanes, D. Juan Flórez Posada, D. Alberto Valero Martín, D. Norberto Recalde, D. Ricardo Ortiz de Zugasti, D. José Murúa, D. Francisco Alarcón, D. Andrés Mevil, D. Avelino Brunet, marqués de Palomares, D. Alberto Mousset, D. Domingo Orueta, D. Francisco Martínez Ramírez, D. Juan Romeu, D. Rafael Labra y Martínez, doctor Albiñana, don Juan Guixé, D. José Lara, D. Enrique Martí Jara, D. Recaredo F. de Velasco, D. Juan Sanz y Gaña, D. Juan Alférez Maruri, D. Manuel de Lucas, D. José Marcial Dorado, doctor Laforga, D. Luis de Tapia, D. Gabriel Gancedo, D. José Limón, D. Ramón Martínez Sol, D. Luis de Zulueta, D. Ramón M. Tenreiro, D. Florentino Andueza, D. Angel Gale, don Agustín Lhardy, D. Manuel Varela, D. Valentín Zubaurre, D. José Uriarte, D. Manuel Villegas, D. J. Carlió, D. Celso Lagar, don Angel Vegue, D. Félix Andoño, Sr. Alvarez Villamil, D. Julio Antonio, D. Francisco Rivera Pastor, D. Antonio Jaén, D. Juan Bravo, D. Enrique Salazar, D. José Campos, D. Lino Perucha, D. Fructuoso Cid, D. Carlos Posada, D. Emeterio Mazorriaga, D. Cecilio Merino, D. Fernando Unamuno, D. Luis Fernández Ardavin, D. Julio Romero de Torres, D. Roberto Castrovido, D. Cándido Lamana, D. José Palacios, «Violeta», D. Antonio de Lezama, D. Manuel María Guerra Oliván, D. Rufino de Orbe, D. Basilio Alvarez, D. Rosendo Castells, D. Indalecio Prieto, D. Miguel Tato y Amat, D. Darío Pérez, D. Eduardo Andicoberry, Sr. Senador, D. Pascual Tarrero, D. Enrique Gómez Carrillo y otros más hasta doscientos.

Las adhesiones.

El Sr. Azafía da cuenta de las adhesiones, entre las cuales se cuentan las de los señores Pérez Galdós, Alsina, Llorente, Fernández Dans, Bello, Madinaveitia, Milego, Aznar, Salamero, Cansinos, Ovejero, Azcarate, Melquiades Alvarez, Cossio, Roso de Luna, y la siguiente del Sr. Romeo:

«Sr. D. Luis Araquistain.

Querido amigo: Deploro no poder asistir á ese simpático almuerzo. No estoy bien de salud. En espíritu estaré con ustedes, y hago votos para que pronto puedan ustedes organizar un banquete, en el cual sea festejado el triunfo de las naciones que á la fuerza se han visto obligadas á combatir en defensa de la libertad de los pueblos y de las ideas.

Su buen amigo, Romeo.»

La Marsellesa y el Himno inglés.

Al leerse las adhesiones, la orquesta preludió La Marsellesa.

Todos los comensales, puestos en pie, vitorearon á Francia, á Bélgica, á los aliados, que luchan por la civilización y el derecho. Igual manifestación de entusiasmo se produjo al sonar el Himno inglés.

Discurso de Unamuno.—Hermosa oración.

Al ponerse en pie el sabio Unamuno sonó una estruendosa ovación.

«Venimos á festejar—empezó diciendo—el segundo aniversario de la revista «España», la cual, nacida con vaga orientación, ha venido á tomar forma concreta, ha comenzado el principio de otra vida, al estallar la guerra é iniciar la Liga Antigermanófila.

En la historia de la revolución francoinglesa se registran cuatro fechas imborrables: 1815, 1848, 1870 y 1914.

Hazaña heroica fué la última, lanzándose á la lucha los preparados para sorprender á las naciones imprevisoras que creían estar á cubierto con las precepciones del derecho, y tuvieron que acudir en defensa de los ataques á los pueblos que no estaban preparados por haber vivido desgarrados, distraídos en nobles luchas interiores, los unos con el «affaire» Dreyfus, los otros con el anhelo de la Duma, los ingleses con la cuestión de Irlanda, los italianos con la afirmación de la unidad, los belgas confiados en la eficacia de los Tratados, y todo ello obligó á que pronto se rehicieran los atropellados, y en defensa de la razón, de la justicia, sellaron la santa alianza.

La catástrofe mundial tuvo repercusiones en España, y aclaró, rasgó las tinieblas, produjo un examen de conciencia, en que se revelaron la democracia y la reacción.

Han vuelto á surgir las dos Españas, puestas frente á frente, denotando lo que son. Y se proclama á gritos por éstos una neutralidad que es forzosa y vergonzosa. No está basada en el derecho esa neutralidad que proclaman los germanófilos, sino en la esterilidad y la impotencia. (Grandes aplausos.)

Sí, la neutralidad, aunque vergonzosa, era inevitable.

Pretenden nuestros germanófilos resucitar la España del siglo XVII, que es la más antihispánica. Yo no estoy dispuesto á canonizar á Pedro Arbúés, á resucitar á Felipe II, á venerar á los que han venido á oscurecer las atrocidades del duque de Alba, primer verdugo de Bélgica; pero bendigo el momento en que se hundió la famosa Escuadra Invencible. (Aplausos.)

Nuestros germanófilos vienen á galvanizar el tradicionalismo que creamos vencido en 1840 y 1875. Y esa España no la quiero porque la impetó á odiar cuando, siendo niño, presencié el bombardeo de mi pueblo; yo no quiero, España no quiere ese tradicionalismo feudal.

Quédeso eso para los que arman los reués de los turcos, para los españoles que quieren la otra vida, que admiran sólo los estragos del 42, las zepelinadas, el torpedeamiento de buques indefensos, y que, en vez de desgranar protestas, se sienten revivir, y exclaman como suprema oración fúnebre: «¡Pero qué tío!» (Grandes aplausos.)

Este verano tuvo ocasión de hablar en Barcelona con un joven alemán, amigo mío, porque todavía se puede hablar con los alemanes, pero no con los germanófilos. Y aquel alemán disculpaba, atenuaba, decía que había que esperar á las aclaraciones para creer en las atrocidades atribuidas.

Los germanófilos aún las exageran; aún les parecen pocas, porque son muy brutos. Entre gente de esta calaña recluta Alemania sus vanguardias.

Estas gentes son las que dicen que no hay incompatibilidad entre la ciencia y el clericalismo, porque aquel fraile descubrió una nueva máquina automática.

Esos mismos son los que aplauden á los paricidas que facilitan gasolina para que hundan nuestros barcos. (Aplausos.)

Los germanófilos españoles hay que dividirlos en tres grupos: los conservadores, los clericales y los militaristas.

Los primeros, son los yunques conservadores de lo suyo, que toman á España como hipoteca de los tenedores de la Deuda para que sus intereses no sufran, que tienen vocación par agobernar con la burguesía y la grandeza de holgazanes, que dicen que falta el hombre, pero quieren que el mejor pueda servir los intereses, que crean una especie del derecho del Don Feliz del Mamporro (Aplausos), y que cuando tienen un hombre representativo, como Maura, lo echan de su lado.

El otro es el clericalismo paganzado, no el del apostolado cristiano; es el que abomina de la impiedad de Francia é Italia, y adora al Kaiser, que se dice representante de Dios (Aplausos), y que no se les cae de la boca: «Dios está con nosotros», pero no «nosotros estamos con Dios».

Censura luego á los 93 sabios alemanes que, sin conocimiento de causa, afirmaron lo que no sabían, sin recordar que Lutero afirmó el libre examen y condenó la fe implícita. (Aplausos.)

El otro, militarismo mercenario, es el más nocivo, y cuando se unen el militar y el catedrático arman guerras y abominan de lo que ellos no predicaron, formando así ejércitos que no sirven á la patria, ni para borrar la ley de Jurisdicciones; que proclaman la abominable y vil industria de la guerra; que crean un Estado matón para expansionarse á costa de los otros; que se quejan de que nos miren mal fuera, é injurian al noble pueblo portugués; que declararon que los alemanes

eran los fuertes, y por lo tanto que tenían la razón (Aplausos); que no respetan la personalidad humana y atropellan el derecho.

Porque pienso que si un soldado no fuera mas que eso, un empleado sería como un sacerdote que tropieza con la religión. Y ya sé que de la religión viven los sacerdotes. Sin embargo, recuerdo que San Pablo vivía de fabricar esteras. (Aplausos.)

Ahora sacan el coco de Gibraltar, sin duda para establecer una estación de gasolina.

Nosotros representamos la afirmación de la personalidad humana.

La Historia es la creación y no la organización; como la victoria no es un fin, sino un medio, que no crea derechos; porque hay cosas que ni por la victoria pueden hacerse.

Ni un guerrero francés ni inglés habría obedecido el orden de hundir el *Lusitania*, por respeto á la Humanidad, ni hubiera fusilado á miss Cawel. (Aplausos.) La Historia no la escriben los vencedores: queda la Humanidad para juzgarla.

Nosotros queremos una Alemania redimida, libre, incorporada á la civilización grecolatina, lo contrario de nuestros trogloditas. (Aplausos.)

Este es el pensamiento generador de la Liga Antigermanófila, origen de un movimiento civil democrático, que lleve la reforma á la política española.

Elogia la política seguida con la nota Wilson y pide no cambie por bien de España, y que sea ésta la que firme la paz y que no triunfen los viles trogloditas.

Nosotros queremos hacer verdadera patria; no queremos legar á nuestros hijos herencias que avergüenzan.

Los que llevamos á España dentro del corazón amamos á la Patria como hija, que es hija y no madre. Quien no se sienta con fuerzas para hacer patria y crear la tradición de mañana no es verdadero patriota. (Grandes aplausos.)

Y yo digo que es hija antes que madre porque pienso que no cumpliría con mi deber si entendiera que éste consistía en legarles el patrimonio que recibí engrosando con la usura, sino enriqueciéndole con pedazos de mi corazón.

Grandes y prolongados aplausos acogen la terminación del hermoso discurso, que por su grandeza es imposible reflejar con fidelidad.

Y la orquesta vuelve á preludiar La Marsellesa.

El acto ha sido un éxito para la Liga y un triunfo resonante para Unamuno.

CONCIERTOS

D. Joaquín Larregia.

Joaquín Larregia, el eminente pianista y compositor, dará un concierto el martes 6 de febrero próximo en el teatro de la Comedia. No es menester señalar la importancia artística de esta fiesta musical; basta decir el nombre del maestro español para que quede demostrada. En este concierto, como en casi todos los que ofrece el gran pianista á sus admiradores, ejecutará un programa formado casi exclusivamente por composiciones suyas.

Por indicación de parte del público que asistió al concierto Larregia del pasado año, y que lo recuerda con deleite, repetirá la hermosa composición *En el Pirineo*, que alcanzó un éxito clamoroso.

Ejecutará por primera vez en esta audición de sus obras la titulada *Noche de niebla*. Los que han tenido ocasión de escuchar esta producción del ilustre profesor del Conservatorio la proclaman como una de las más bellas del admirable compositor.

En ella se describe, con prodigiosa propiedad y poética expresión, la paz de un nocturno de otoño, en los momentos en que duerme la aldea y las gentes sencillas creen oír en la lejanía los cantos misteriosos del aqualarre, intensificando esta visión fantástica las formas diversas de la niebla en girones, que, impelidos por el viento, parece que llevan sobre sí, cabalgando, espíritus dantescos.

Con estas dos obras, *En el Pirineo* y *Noche de niebla*, figurarán en el programa otras nuevas.

La musa, unas veces heroica y vibrante, y otras poética y apacible, del maestro Larregia, se revela en todas estas composiciones en plena juventud. ¡Lástima que el ilustre músico no dedique un poco de sus entusiasmos artísticos y de su vigorosa inspiración al teatro, en donde la zarzuela española y el sainete lírico llevan una vida precaria!

Rubinstein.

Atendiendo á los deseos del numeroso público que no pudo escuchar al maravilloso pianista Arturo Rubinstein en sus últimos recitales, el artista complace á los aficionados madrileños, dando tres conciertos extraordinarios, de abono, que se celebrarán en los días 12 y 14 de febrero y 3 de marzo, á las cinco y media de la tarde, en el teatro de la Comedia.

Los tres programas que ejecutará Rubinstein en estos conciertos son sencillamente colosales. Llama la atención de ellos el homenaje que rinde á España y á nuestro malogrado Albéniz, interpretando la suite *Iberia*, íntegra, de este compositor.

Este hecho memorable, no realizado jamás por pianista alguno, unido á la gran expectación que hay por admirar nuevamente al genial concertista antes de su partida para América del Sur, es de tal magnitud, que el número de localidades tomadas apenas abierto el abono es tal, que quedarán muy pocas en el despacho para cada concierto.

Esto es una prueba palpable del alto grado que ha alcanzado la cultura musical en nuestra corte, que hace el honor debido á los grandes artistas.

Conciertos matinales.

Los conciertos matinales constituyen una novedad que ha sido muy bien acogida por el público.

El primer concierto se ha visto concurrencidísimo, y la nueva agrupación artística, que dirige el joven y entusiasta maestro D. Rafael Benedito, no ha podido obtener sanción más favorable.

El programa, ya publicado, en el que figuraban obras de Weber, Beethoven, Haendel, Saint Saens y Usandizaga, alcanzó una interpretación muy ajustada.

Los profesores de la nueva orquesta y su director merecen los plácemes que escucharon. En la suite del maestro Liszt demuestra su joven autor raras aptitudes para la composición. Fue escuchada con mucho interés y aplaudida con efusión.

El público salió muy complacido del concierto.

¿CONTRA EL REY?

EN LA DIRECCION DE SEGURIDAD

En este Centro se ha trabajado con grandísima actividad, apenas se conocieron las primeras noticias del suceso que nos ocupa.

En cuanto se conocieron los primeros telegramas puestos a la Dirección, dando cuenta del hecho y de la detención del sujeto sospechoso, se empezaron a realizar algunos trabajos por la brigada de anarquismo, conducentes, principalmente, a identificar al detenido.

No hay que decir que se hicieron multitud de investigaciones personales, que continúan, por si el hecho tuviera, en realidad, el carácter de un atentado.

El inspector general, D. Carlos Blanco, habió breves momentos con los periodistas. Estuvo parco en los informes, pues ya decimos que se están realizando investigaciones y trabajos policíacos; pero manifestó que quizás no tenga el hecho relatado carácter de atentado, como se ha dicho.

Tampoco es, a su juicio, un dato preciso la detención del sujeto sospechoso, que es un indocumentado, pero que tal vez no sea el autor de la colocación de las barras de plomo.

«¿No cabe suponer—añadió el Sr. Blanco—que éstas sean producto de un robo, cometido tal vez en el tren mismo?»

El Sr. Blanco manifestó, por último, que las nuevas noticias oficiales que se recibieran del hecho serían facilitadas en Gobernación.

OPINIONES

Anoche continuó siendo objeto de todas las conversaciones y de todo género de comentarios los informes ya conocidos acerca del atentado preparado para hacer descarrilar el tren real.

En los centros oficiales guardaban anoche una discreta reserva, y sólo decían que no había todavía elementos suficientes de juicio para poder precisar la naturaleza del hecho.

Mientras hay opiniones que se inclinan a creer que se trata de un hurto de lingotes de plomo, hay otras, las más, que descartan en absoluta esta creencia, y relacionando este hecho con el registrado en la línea de Sevilla el día en que regresaba de aquella capital el jefe del Gobierno, dan como cosa segura que lo que se sancionaba se perseguía por malos criminales a ser el descarrilamiento del tren regio.

Se fundan los que sostienen la opinión primera en que de haber descarrilado un tren hubiera sido el carrera de Puente Genil, y no el regio.

Así hubiera sucedido, en efecto, de no haber sido descubierto a tiempo el lingote, como lo fué por la Guardia Civil.

Pero esa no es una razón para desear en absoluto la hipótesis del atentado.

Los que dejaron el lingote en la vía pudieron creer que en el intervalo de tiempo entre las seis y veinte, en que fué descubierto, y las siete y cincuenta y cuatro, en que pasaba el tren real, y no pasaría ningún otro tren que no fuera éste. Y tenían motivos para poder suponer esto, puesto que en la guía de ferrocarriles no figura ese tren carrera de Puente Genil, por ser uno de esos trenes llamados discrecionales.

EL LINGOTE

El lingote hallado en la vía, que, como ya dijimos, tenía un peso no inferior a 50 kilos, tiene la marca Lacruz, Linares, y presenta una huella en forma, según se nos dice, de semicírculo. Esa huella puede ser un elemento de juicio, y para poderse dar una idea exacta de ella se ha mandado que se saque una fotografía.

LOS DETENIDOS

Los detenidos eran hasta anoche dos: el portugués y el desertor.

El primero de éstos se ha encerrado en el mayor mutismo. Se niega a contestar a cuantas preguntas se le hacen, y, por consiguiente, ni dice quién es, ni de dónde procede, ni a qué sitio se dirige.

Su detención se practicó a 54 kilómetros del sitio en que fué hallado el lingote.

No se cree que tenga relación alguna con el hecho cuyo descubrimiento se persigue; pero se ha ordenado que continúe detenido, como medida de prevención.

Las autoridades creen que se trata de un idiota.

En cuanto al desertor, está plenamente comprobado que se llama Narciso Durá Florit, natural de Barcelona.

Sus antecedentes no son nada buenos; pero no está fichado como anarquista.

Se ha averiguado que cuando niño fué recogido en Barcelona por la Asociación de la Caridad, y que antes de ahora desertó ya del Ejército otra vez.

Esta última vez desapareció del regimiento de Borbón, en que servía, el día 25 del actual, habiéndosele considerado como desertor al tercer día.

Se hacen investigaciones ahora en averiguación de aquellos que le facilitaron la ropa de paisano que llevaba al ser detenido y del paradero de una mujer a quien estaba dirigi-

da una de las cartas que se le ocuparon a aquél en su poder.

También se ha mandado sacar una fotografía de la otra carta que se le encontró, y que estaba redactada en términos ilegibles y con algunos signos taquigráficos en el texto.

No sólo para Córdoba, sino para otros sitios también, han salido algunos agentes de la brigada para la persecución de anarquistas.

IMPRESION

La impresión más verosímil y generalizada es que se trata de un atentado, sin que con ello se quiera acusar a ninguno de los detenidos citados, contra los cuales, hasta ahora al menos, no hay cargos que los comprometan.

DICE EL SR. RUIZ JIMENEZ

El ministro de la Gobernación manifestó hoy que siguen sin tenerse elementos de juicio para depurar si fué robo ó atentado.

A cualquiera de los dos hechos reconócese gravedad el Sr. Ruiz Jiménez: el primer caso, por las consecuencias a que pudo dar lugar la imprudencia, y el segundo, por la naturaleza misma del delito.

Para depurarlos han sido enviados a aquella comarca varios policías de Madrid.

Confirmó el ministro nuestra información acerca de los antecedentes de Durá. Es natural de Barcelona, se fugó dos veces de la Casa de Beneficencia, ha sido procesado dos veces por hurto y sufrió otras detenciones gubernativas, algunas por actos inmorales.

Añadió que, según comunica el gobernador de Córdoba, después de practicadas las investigaciones oportunas, puede asegurarse que los lingotes no estaban sujetos a la vía con estacas ni alambres, como se aseguró en los primeros momentos. Insistió mucho el ministro en aclarar este punto, porque es muy importante para determinar la naturaleza del hecho.

Terminó diciendo que el detenido Durá no tiene ninguna relación con el hallazgo de los lingotes, como ya indicábamos en nuestra información de ayer.

(POR TELEFONO)

Declaración del detenido.

CORDOBA. (Domingo, noche.) Según nuevos informes recibidos de Puente Genil, el detenido ayer con motivo del hallazgo de barras de plomo en la vía horas antes de pasar el tren real, dijo llamarse primeramente Emilio Esteve Costa; después dijo que se llamaba Rafael Durá Florit, de veintitrés años de edad, natural de Madrid.

Añadió que se dirigía a Málaga, donde pensaba colocarse en su oficio de camarero.

Confirmó que era desertor del regimiento de Borbón.

Agregó que había estado ausente de España algunos meses, en París y en varios puntos de América, residiendo también algunos años en Barcelona.

Rafael Durá no llevaba documentos suficientes para identificar categóricamente su persona.

Una de las cartas que se le ocuparon estaba escrita en caracteres stenográficos y firmaba Rafael Durá; la otra carta estaba firmada Isabel.

Interrogado acerca de la primera carta, dijo que se la entregó un amigo suyo para que la echase al correo.

Declaró que no sabía nada respecto a la colocación de las barras de plomo en los carriles.

Un detalle.

El detenido vestía camisa y calzoncillos que le facilitaron en su regimiento.

Circunstancia interesante.

Dicen también de Puente Genil que en la noche del viernes circularon por la vía dos trenes procedentes de Linares, conduciendo lingotes de plomo iguales a los encontrados en la vía, continuando en la estación de Puente Genil cinco vagones con dicha carga.

Pudo ocurrir, pues, que alguien intentara hurtar las barras de plomo, arrojándolas desde el vagón a la vía para recogerlas después, ó bien que las hurtara dentro de la estación, conduciéndolas hasta aquel lugar.

Pudo ocurrir, finalmente, que el ladrón ó los ladrones, una vez hurtadas las barras, sintieran aproximarse a la benemérita que prestaba el servicio de vigilancia, y ante el temor de ser descubiertos, arrojaran aquéllas al suelo, cayendo sobre uno de los carriles.

Estas son las versiones que circulan en Puente Genil.

Dice el gobernador.

GRANADA. (Domingo, noche.) El gobernador civil ha dicho que los lingotes de mineral encontrados por la Guardia Civil en el término de Campo Real, dos horas antes de que pasara el tren en que viajaba el Rey, fueron arrojados a la vía por algún empleado ferroviario al pasar el día anterior dos trenes transportando lingotes de plomo, procedentes de Linares y con destino a Almería, con el propósito de recogerlos después y beneficiarse vendiéndolos.

El sujeto detenido en el pueblo de Campo Real se llama Narciso Durá, tiene veintitrés años, es cocinero de oficio y soldado desertor del regimiento de Borbón, de guarnición en Málaga.

Coinciden estos informes oficiales con los que de otras provincias se reciben, en respuesta a los datos solicitados sobre dicho individuo.

TOROS Y TOREROS

«Don Modesto».

Hoy hace un año que falleció el notable crítico taurino D. José de la Loma, Don Modesto.

No quiero que transcurra esta fecha sin dedicar unas frases a la memoria del querido compañero, cuyo recuerdo perdura en cuantos le trataron y en todos los que le leían.

Don Modesto alcanzó gran popularidad sin buscarla; el prestigio de su firma era sólido.

Descanse en paz el malogrado compañero!

GRAN MUNDO

Cacería en Los Llanos.

En esta hermosa finca, que en la provincia de Albacete posee el marqués de Larios, se ha verificado una animada cacería, a la que han asistido, además del dueño de la finca, don Antonio Maura, los duques del Infantado, Unión de Cuba y Bivona, marqués de Monteaquedo, condes de Torrubia y Peña Ramiro, D. Manuel Falcó, hijo del marqués de la Mina; D. Carlos Dóriga, D. Leopoldo y don José Larios.

En la expedición se cobraron 557 perdices, 167 liebres y 133 conejos.

Necrologías y aniversarios.

El día 28 se cumplió el segundo aniversario de la muerte de la malograda señora doña Pilar Frigola y Muguero, condesa de la Ventosa, hija de la baronesa viuda del Castillo de Chiruel.

Con este motivo reiteramos nuestro homenaje de duelo a la madre y hermanas de la finada.

También el mismo día se cumplió el aniversario de la muerte de la señora doña María Matilde de Vizmanos y Bourbaki, condesa viuda de Arcentales.

En Vitoria, donde residía, ha fallecido el teniente coronel de Artillería D. Juan de Torres y Almunia, hermano del administrador de la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre, D. Fernando de Torres, a quien enviamos nuestro sentido pésame.

El martes se cumplió el aniversario del fallecimiento del malogrado joven D. Manuel Otero Calderón, hijo de los condes de Turnes.

Hoy, a las tres y media de la tarde, se verificará la conducción del cadáver del mayor Stewart Dyer, desde la Embajada inglesa al cementerio Británico.

El comandante Dyer, que pertenecía a una aristocrática familia inglesa, había prestado algunos años sus servicios militares en las colonias de África, y la dureza de aquel clima y las penalidades de la campaña habían quebrantado su salud. Por esta razón los médicos no le habían autorizado a incorporarse al ejército combatiente.

En esta corte, entre el Cuerpo diplomático y en la alta sociedad, Mr. Dyer y su distinguida esposa se habían captado generales simpatías durante el año que llevaban de residencia en esta capital.

Noticias varias.

Las últimas noticias recibidas de Málaga acusar una gran mejoría en el estado de la marquesa viuda de Casa-Torres, dentro de la gravedad.

Muy de veras deseamos que continúe el alivio.

Han marchado a Pau los marqueses de la Puebla de Parga.

Han regresado de Suiza la marquesa de Villavieja y su hija Pomposa Escandón.

Se ha concedido Real autorización para usar en España el título austriaco de conde de Sizzo-Noris a D. Alvaro Sizzo-Noris Fontanals.

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA De la Casa Brien y C.ª. Probadas. Inmejorables.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

COMUNICADO OFICIAL

FRANCIA Encuentros de patrullas.

Paris, 29. Parte oficial del medio día. Durante la noche se señalaron numerosos encuentros de patrullas, especialmente en Champagne, en los Eparges y en otros puntos diversos del frente de Alsacia.

En el Hartmannsvillerkopf, una tentativa de ataque alemán contra una de nuestras trincheras ha sido fácilmente rechazada.

Aviación.—Durante la tarde de ayer, el teniente Gastin ha derribado un avión alemán del tipo «Albatros». Es éste el quinto aparato derribado hasta hoy por dicho piloto.

En la noche del 28 al 29, nuestros aviones de bombardeo han lanzado proyectiles sobre las estaciones de Athies, Savy y Etreillers.

LAS AVANZADAS DEL AMOR

Ya sabéis de qué se trata: de las famosas cajas de bombones con que obsequiamos a las elegidas de nuestro corazón; siempre de la afamada Casa de Matías López, célebre por sus exquisitos chocolates y riquísimos caramelos de todas clases. Palma, 8; Montera, 25.

SUCESOS DEL DIA

El amor ó la vida.

Petra Sancho Redondo, que habita en la calle de Zurita, núm. 13, denunció ayer a un fogonero llamado Ramón García Expósito, que la viene haciendo objeto de constantes persecuciones para que entable con él relaciones.

En varias ocasiones ha intentado pegarla, y ayer la amenazó de muerte con un revólver.

Temía Petra que el fogonero cumpla sus promesas, y denunció el hecho a la Policía.

Los agentes de la primera brigada han detenido a Ramón, que irá a disposición del Juzgado.

Accidente de trabajo.

El obrero de la Fábrica del gas Norberto Alcántara, de treinta y cuatro años, que habita en la calle del Toro, núm. 3, sufrió una intoxicación de pronóstico reservado, á consecuencia de un escape de ácido carbónico.

Un puntapié.

Francisco Olalla, de doce años, fué curado de contusiones de pronóstico reservado en la ingle derecha, que, según manifestó, se las

había causado en la calle de Abascal el dependiente de ultramarinos José Fernández Antón, de quince años, que le había dado un tremendo puntapié.

Don José del Cacho

En las primeras horas de la tarde de ayer falleció nuestro querido compañero el redactor de este periódico D. José del Cacho y Egozcue.

Estamos bajo la impresión de la irreparable desgracia, y apenas si en estos momentos podemos acertar a coordinar las frases que expresen nuestro duelo; parecemos que acabamos de perder a un hermano, que como a tal queríamos al compañero que acaba de morir; y gracias a sí, sobreponiéndonos al dolor vivísimo, logramos trazar estas líneas.

La impresión que nos domina en estos instantes es tanto más penosa cuanto que, convaliente de una enfermedad que le tuvo recientemente postrado en el lecho, el llorado compañero parecía ya fuera de peligro; en los últimos días hizo su vida normal, y ayer mismo, momentos antes de morir, estuvo con nosotros, compartiendo los trabajos de Redacción.

Apenas si, al sentirse enfermo, tuvo tiempo de trasladarse a sus habitaciones—el Sr. Cacho vivía en el local de este periódico—, adonde le acompañaron solícitos nuestro director, Sr. Romeo, y algunos compañeros que en aquel momento se encontraban presentes. Y en sus brazos exhaló el último suspiro el desgraciado compañero, que tuvo al menos el consuelo de verse rodeado de aquellos que con su afecto supían el calor cordial de la familia ausente.

No tenía el Sr. Cacho parientes en Madrid; sus parientes más cercanos viven en Zaragoza, de donde el finado era natural, y puede decirse que desde hace mucho tiempo su hogar era esta casa, donde contaba con leales y entrañables amistades.

Ocho años hace que trabajaba con nosotros el Sr. Cacho. Para venir a este periódico dejó la Redacción de El Progreso, de Barcelona, a la cual perteneció varios años, acreditando y consolidando allí el prestigio de una firma que ya había traspasado el círculo estricto de los profesionales.

José del Cacho empezó a escribir desde muy joven, demostrando la diversidad de sus aptitudes. Sus aficiones literarias uníase al espíritu de la investigación científica que le llevó a adquirir en las ciencias llamadas exactas una sólida cultura, rara entre los que se dedican a las letras.

Sentía también gran vocación por el teatro y había llevado a la escena varias obras, que tuvieron éxitos resonantes.

Otro de sus aspectos era el de crítico de arte. En los últimos años ejerció de un modo sistemático en este periódico sus aptitudes críticas, y cuantos le leían, que eran todos los lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, pudieron juzgar de la imparcialidad y de la fina perspicacia crítica que resplandecía en sus juicios.

Como escritor, José del Cacho distinguíase por la honradez y el concienzudo cuidado que ponía en todos sus trabajos, hasta en esas notas anónimas de redacción destinadas a vivir unas horas; como compañero, su condición preeminentemente fué siempre una caballerosidad intachable y una afectuosidad que le granjeaba todas las simpatías.

No ha sido preciso que le perdiéramos para que nos diésemos cuenta de cuánto valía y de cuán ligados estábamos a él por la penetración espiritual y por el afecto; pero todo esto hace que le lloremos más vivamente.

Al rendir hoy este tributo público a su memoria, nos damos el pésame lo que fuimos sus compañeros, y se lo damos también, en primer término, a nuestro director, á Leopoldo Romeo, que lo trajo a esta Casa y veló constantemente por el amigo, y que, finalmente, lo ha tenido en sus brazos al exhalar el último suspiro.

Y damos también el más sentido pésame a sus hermanos y demás parientes, que se encuentran en Zaragoza, y a los que la triste é inesperada nueva llenará de dolor.

El entierro.

Hoy, á las once de la mañana, hemos dado sepultura al cadáver de nuestro inolvidable compañero y amigo queridísimo José del Cacho.

La fúnebre comitiva salió del edificio de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, calle del Factor.

La presidencia del duelo estaba formada por el hermano político del finado, D. Pedro Liria, que, en unión de su hijo, ha llegado de Zaragoza esta mañana para asistir al triste acto; por el excelentísimo señor marqués de Santa Ana; por D. Emiliano Romeo, hermano de nuestro director y en representación de éste, que, afectadísimo, no ha podido acompañar el cadáver de nuestro compañero; por D. José Serrán y por el administrador de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, D. Serafín Adame.

Figuraban en el acompañamiento el duque de Vistahermosa, el Sr. Rojo Villanova, el magistrado del Supremo D. Ricardo J. Ortiz, D. Pedro Sagastizábal, D. Emilio González, D. Pedro Martínez Strong, D. Luis Blanco, D. Vicente Moreno, D. José Tarongí, D. Manuel Castro, D. Manuel Garrido, D. Manuel y D. Juan Delgado Barreto, D. Julio Castro, D. Francisco Lastres, D. Maximino Esteban Núñez, D. Mariano de Cavia, D. Carmelo Bermúdez, D. Santiago Méndez Vigo, D. Joaquín García Malo de Molina, D. Luis Puig, D. Antonio de Tapia, D. Pablo Sanz, don Manuel Moreno, y todo el personal de Redacción y Administración y talleres de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

El cadáver recibió sepultura en el cementerio del Este.

Descanse en paz el buen camarada, el escritor elegante y cultísimo, el caballero sin tacha que fué D. José del Cacho y Egozcue.

Sus compañeros, los que con él convivieron tantos años, no le olvidarán nunca...

El Presidente del Consejo recibió, á media día, á los periodistas, manifestándoles que había estado por la mañana, en su domicilio, el ministro de la Guerra, pero que no llegó á verle.

Había hablado aquél con los ministros de Estado y de la Gobernación.

Este último le dió cuenta del resultado de las investigaciones que vienen practicándose en relación con el hallazgo de los lingotes de plomo en el kilómetro número 75 de la línea férrea de Puente Genil á Campo Real, siguiendo con la carencia de elementos suficientes para poder puntualizar si se trata de un atentado frustrado ó simplemente de un hurto.

Las actuaciones continúan.

Se refirió luego el conde de Romanones á la actual situación política, haciendo resaltar que contra todas las presunciones que en el mes de mayo se hacían suponiendo que el Gobierno no presentaría á las Cortes, éstas reanudarán funciones dentro del plazo que el Gobierno estaba constituido en la misma fecha en que aquél contrajo el compromiso de reanudar las tareas parlamentarias, sin necesidad de requerimientos por parte de nadie.

«Tendremos las Cortes abiertas—declara un mes, dos, tres, cuatro meses, porque no tenemos por delante, una vez legalizada como está la situación económica, más tope que las vacaciones del estío.

He hecho algunos tanteos encaminados á hacer eficaz la labor parlamentaria.

Desde luego he encontrado resistencia á que las sesiones sean de seis horas, y en vista de esto, buscaré otro régimen que no sea el de dedicar de las cuatro horas, dos solamente á la discusión de proyectos.

No quiero que nadie vea en mis palabras propósitos de reformar el reglamento. Nunca iría á esto por iniciativa del Gobierno, y sometiéndome en el voto de la mayoría. A esas cosas sólo puede irse recogiendo un estado unánime de opinión.

Además de los proyectos económicos, yo tengo empeño en que se discuta el proyecto del extraordinario, por la importancia suma que tiene, con tiempo suficiente de anterioridad, para que haya por delante espacio para la preparación necesaria de la ejecución de las obras.

Quiero, además, sacar otros proyectos de carácter social, entre ellos el de asistencia pública, el Código minero, que se halla pendiente de aprobación en el Senado, y el de la jornada de los obreros panaderos, por ser este último muy apremiante.»

«Va usted á Madrid?»

No deje de visitar la Casa de moda L. INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Seleccione chantilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas. Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones postres, fiambrés.

Cervezas, te, licores. Degustación de Kéfir Joghurt y Fofso-Cacao.

MONTERA, 12, «LA INDIA» Teléfono 4.460.

PROVINCIAS

Despedida entusiasta.

BILBAO. (Lunes, madrugada.) A última hora de la tarde salieron para Madrid los señores Cambó, Bertrán y Cerra, Rusiñol, Bertrán y Musitu.

En la estación estaban representadas todas las fuerzas vivas, gran número de nacionalistas y la colonia catalana.

Asistió una banda de música, que interpretó varios aires vascos.

Un orfeón nacionalista cantó *El Segador*, que escucharon descubiertos los concurrentes.

El Sr. Cambó dió las gracias desde el coche, y dijo que desde ahora Cataluña y Vasconia marcharán juntas por el camino del surgimiento de la vida nacional.

Fuó muy aplaudido.

Después de la huelga.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Los obreros metalúrgicos se reunieron y acordaron la forma de reanudar el trabajo desde mañana.

También han nombrado una Comisión para que, en unión de otra de patronos, entienda en lo sucesivo en la resolución de todas las cuestiones que puedan surgir en las fábricas.

Reunidas las Juntas directivas de las Sociedades obreras, aprobaron la actuación de la Comisión de huelga que funcionó durante la última pasada.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—9 (función 15 de abono, tercera del turno). Aida.

PRINCESA.—0,45 (función popular á precios populares). La chiquilla.

ESPAÑOL.—10. La maja de Goya y La Rosary.

COMEDIA.—6. Cinematógrafo.—Falty, librería (dos tomos). El himno á la vida (cinco actos) y El popular (gloria lombardo).

10 (Compañía cómicodramática) (función popular).

Inferno.

LARA.—5,30. La escorrita de Trevélez (tres actos).

fin de fiesta Pastora Imperio.—9,45 (novena tomo de moda). (A quien me recuerda usted). Dada (Comedia).

(dos actos) y Pastora Imperio.

INFANTA ISABEL.—6 (popular doble). La misera de Don Juan.—10,15 (popular doble). La misera de Don Juan.

¿Es realmente la legítima marca de los Lithinés?



Si, Señora, son de GUSTIN.

¿Por qué deben exigirse los de GUSTIN?

¿Quién no conoce los Lithinés del Doctor Gustin? La fama que han adquirido ha llegado á ser mundial. Mas las personas que usan este producto se encuentran expuestas á insidiosas ofertas de productos supuestos equivalentes, en realidad sin valor científico ó terapéutico. Será necesario recordar que, en efecto, una formula como

la de los Lithinés del Doctor Gustin realiza una verdadera síntesis de productos químicamente puros, preparados y dosificados con meticoloso esmero en laboratorios que cuentan con incomparable material. Por eso nunca aconsejaremos lo bastante al público que se defienda contra tan dañino fraude. Los

LITHINÉS del D^r GUSTIN

tienen el nombre del Doctor Gustin sobre todos los papeles. Aquellos á quienes no les gusta el vino puro para beber, lo mezclan con agua, mineralizada instantáneamente con este maravilloso producto.

El régimen continuo y regular de los Lithinés del Doctor Gustin disuelve y elimina del organismo el ácido úrico y protege así al organismo contra todos los graves y dolorosos trastornos del artrismo. Además asegura á todos, jóvenes y viejos, á los sanos y á los que están enfermos, la mejor defensa contra las enfermedades de riñones, hígado, vejiga, estómago y articulaciones.

DEPOSITARIO ÚNICO para ESPAÑA: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA

Insistan! exijan el nombre del doctor!

Importación. Exportación. INDUSTRIA

Hay muchísimo que hacer en España. Caballero extranjero, con gran experiencia de negocios en varios países, varios idiomas mundiales, facultades especiales para negocios con países extranjeros, ideas modernas, iniciativa, desea conocer caballero español, con espíritu de negocios, de buena posición, bien relacionado, preferiblemente con conocimientos técnicos, que disponga bastante fuerte capital, queriendo utilizarlo, que conozca muy bien España, y que quiera establecerse ó esté ya establecido en el Norte del país. Objeto: Aprovechando situación actual, crear y sucesivamente desarrollar importantes negocios. Escribid con detalles á "GENTLEMEN, AMERICAN STYLE", Sociedad General de Anuncios de España, Montera, número 19, Madrid.

Advertisement for 'PASTILLAS del Dr. ANDREU' with a large 'TOS' graphic. Text: CURACIÓN PRONTA Y SEGURA CON LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU De venta en todas las Farmacias

Advertisement for 'Papeletas' and 'ALTO PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino y Papeletas'. Includes text about a woman's death and funeral arrangements.

Advertisement for 'COMPRO ALTO PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino y Papeletas'. Includes text about a woman's death and funeral arrangements.

Advertisement for 'ANIVERSARIOS DE LA SEÑORA D.ª Isabel González Cabeza VIUDA DE HORMA Y DE SU HIJO D. José Horma y González'. Includes text about a woman's death and funeral arrangements.

Advertisement for 'PRIMER ANIVERSARIO EL EXCMO. SENOR Don Jesús Casanova y Moreno'. Includes text about a man's death and funeral arrangements.

Advertisement for 'EL EXCMO. SENOR D. Apolinar Saenz de Buruaga y Mateos'. Includes text about a man's death and funeral arrangements.

Advertisement for 'LA EXCMA. SENORA Doña Rosalía Estrella de la Quadra'. Includes text about a woman's death and funeral arrangements.

5 CENTIMOS por PALABRA PUBLICIDAD ECONOMICA HASTA 30 PALABRAS

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Arenal, número 1.

ESPECIFICOS Antes de comprar específicos nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia. Hay aspirina Bayer, legítima.

MANICURA Manicura. Hartzenbusch, 15; ascensor, calefacción. Avisos para domicilio. Tel. 2.714.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Arenal, número 1.

ALQUILERES Coya, 85-87, cuartos lujo Mercedes ascensor, baño, teléfono, 15-17-19 duros.

OFERTAS Y DEMANDAS El Cacique.—Exquisita sidra champagne.—Montes y Cavada. Rondá Atocha, 19.

ENSEÑANZA 80 plazas de 1.350 pesetas. Ferrocarriles Norte.—Preparación garantizada por Ingenieros, Jefes y Empleados Norte.—Éxito, números 3, 6, 7, 8, 11, 14, 16, 18, 20, 25, 26, 28, 29, 30, 31, 37, 39, 40, 41, 43, 46, 51, 53, 56, 57, 58, 60, oposiciones últimas. Antigua Academia Jara. Informes, programas gratis. Jacometrezo, 45.

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

CONSULTAS Consulta de San Juan de Dios. Los trabajos de laboratorio y las consultas reservadas de pago, á 5 ptas., son sólo de diez á una. Sta. Isabel, 11, p.ª

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRO vendo alhajas, antigüedades, toda clase objetos. Clavel, 8; Prado, 5. Tiendas.

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRO vendo alhajas, antigüedades, toda clase objetos. Clavel, 8; Prado, 5. Tiendas.

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRO vendo alhajas, antigüedades, toda clase objetos. Clavel, 8; Prado, 5. Tiendas.

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

COMPRAS Y VENTAS Se compra palo de regaliz. Se grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)